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La Junta de Gobierno (JG) de la 
Universidad Veracruzana (UV) 
invita a la comunidad universitaria 
y al público en general al 2° 
Seminario “Los retos de la 
universidad pública”, dedicado a la 
investigación y la transferencia de 
tecnología, que tendrá lugar el 
14 de octubre a las 11:30 horas 
en el auditorio del Museo de 
Antropología de Xalapa (MAX).

En el encuentro participarán 
dos destacados académicos 
que han sido miembros de la JG: 
Julia Tagüeña Parga, directora 
adjunta de Desarrollo 
Científico del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), y José Sarukhán 
Kermez, coordinador nacional 
de la Comisión Nacional para 

El 14 de octubre en el MAX

Junta de Gobierno realizará su 2º Seminario
La temática a abordar 
será “La investigación 
y la transferencia de 
tecnología”

DaviD SanDoval RoDRíguez

Ricardo Corzo Ramírez

el Conocimiento y Uso de la 
Biodiversidad (Conabio).

Al respecto, Ricardo Corzo 
Ramírez, secretario de la Junta 
de Gobierno, precisó: “Dado que 
la Universidad Veracruzana y 
otras instituciones de educación 
superior en el estado de Veracruz 
tienen dentro de sus funciones 
sustantivas la investigación, se 
ha considerado conveniente 
conocer de manera directa las 
oportunidades que existen, las 
experiencias de otros espacios, 
que nos sirvan para mejorar la 
cooperación, el intercambio y 
la movilidad necesarias para 
consolidar el quehacer de la 
investigación básica y aplicada en 
nuestro entorno”.

Los retos para todas las 
instituciones son comunes, 
observó el académico, por ello se 
hace necesario aprovechar 
los medios de comunicación e  
informáticos, compartir los 
espacios, talleres, laboratorios, 
colaborar en la docencia a 
todos los niveles, en la formación 
de los recursos humanos, en 

la integración y optimización de 
infraestructuras para la investigación 
e incluso en la difusión de los 
productos de investigación y su 
reconocimiento como patentes.

El seminario busca “transitar 
mediante el diálogo y la 
interacción de los cuerpos 
académicos y sus instancias 
colegiadas, a establecer redes con 

acuerdos y convenios que logren a 
mediano y a largo plazo 
la excelencia de los servicios 
educativos, donde se puedan 
definir de mejor manera 
los nuevos saberes y sus 
aplicaciones que requiere la 
sociedad en procesos de 
cambios acelerados”.

El encuentro “trata de alentar, 
con responsabilidad compartida, 
la investigación que atienda las 
prioridades y se comprometa 
con los sectores social, 
público y privado, para alcanzar 
los índices de bienestar 
humano y restablecer el 
tejido social”.

Asimismo, se busca difundir 
de manera amplia y detallada 
“las opciones que permite el 
trabajo comprometido 
y colaborativo para tener polo 
de conocimiento, de conformidad 
a las necesidades y perfiles de 
las plantillas de investigación 
que se tienen tanto en la 
Veracruzana como en otras 
universidades de la entidad”, 
explicó el historiador.

La rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV), Sara Ladrón 
de Guevara, recibió el 30 de 
septiembre al gobernador 
del estado, Javier Duarte de 

Reorganizar el tema financiero en la Universidad, el objetivo

UV y gobierno estatal establecieron
nueva agenda de trabajo

Autoridades de la institución con el gobernador, Karime Macías y Antonio Gómez Pelegrín

eDgaR onofReSara Ladrón de Guevara y Javier Duarte de Ochoa 
se reunieron en las oficinas de la Rectoría

La nueva agenda estableció como plazo diciembre 
próximo para solventar lo necesario

Ochoa, en la sede de la Rectoría 
universitaria para celebrar una 
reunión de trabajo en la que, sobre 
todo, se fijaron dos claras posturas: 

No existe disputa alguna entre el 
Ejecutivo estatal y la máxima casa 
de estudios de Veracruz y, además, 
las áreas financieras de ambas 
instituciones iniciarán a la brevedad 
un plan de trabajo que permitirá 
reorganizar el tema financiero de la 
Universidad en un plazo que se fijó 
para el próximo diciembre. 

La reunión se llevó con la 
participación de la presidenta 
del DIF estatal, Karime Macías; 

el secretario de Finanzas y 
Planeación del estado, Antonio 
Gómez Pelegrín, y los secretarios 
universitarios Leticia Rodríguez 
Audirac, Clementina Guerrero 
García y Octavio Ochoa Contreras. 

Después del encuentro, 
las autoridades universitarias 
atendieron a la prensa local y, ahí, 
la Rectora rechazó que el tema 
de los pendientes financieros 
que afectan a la Universidad sean 
un tema político, mediático o 
personal; además dio a conocer 
que el gobernador Javier Duarte de 
Ochoa garantizó que no se dejará 
de apoyar a la máxima casa de 
estudios de Veracruz.

A pregunta expresa de los 
representantes de los medios de 
información, la Rectora lamentó 
las versiones que pretendieron 
politizar y mediatizar el tema 
financiero de la Universidad, 
así como aquellas que intentaron 
convertirlo en un tema personal. 

“No es un tema personal, 
político ni mediático. Es un tema 
financiero de la Universidad, de 
carácter público, que nos preocupa 
a todos”, añadió la Rectora y 
señaló, además, que esta nueva 
agenda de trabajo entre Sefiplan 
y la UV viene a fortalecer la 
colaboración que ya existe entre 
ambas y cuya frecuencia es tan 
constante que incluso ha llegado 
a celebrar dos jornadas de trabajo 
por semana.
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La naturaleza es el objeto de estudio 
de toda la ciencia moderna, el 
cual debe ser correctamente 
enfocado y canalizado, afirmó José 
Luis Lezama de la Torre, investigador 
de El Colegio de México, en la 
conferencia magistral “La educación 
ambiental y la sustentabilidad” 
que ofreció en el V Congreso 
Internacional de Educación 
Ambiental para el Desarrollo desde la 
Innovación, la Transdisciplinariedad 
e Interculturalidad, realizado en la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información, del 28 al 30 
de septiembre.

Es un logro que existan cursos 
con contenido sobre educación 
ambiental en el sistema educativo 
del país; sin embargo, no se debe 
transmitir cualquier información 
con temática medioambiental ya 
que si no se cuestionan aquellos 
valores que provocan la crisis, se 
corre el riesgo de reconstruir el 

En cuestiones ambientales

Políticas públicas deben basarse
en el conocimiento científico

Carlos Hugo Hermida

José Luis Lezama de la Torre

sistema social que está destruyendo a 
la naturaleza, enfatizó.

Lezama de la Torre agregó que 
el desarrollo sustentable toma el 
diagnóstico de la sociedad moderna 
y trata de superar tres límites: el 
poblacional, los efectos colaterales de 
la tecnología moderna y el 
agotamiento de recursos naturales; no 
obstante, no cuestiona los valores 
de la modernidad que provocan 
la debacle medioambiental.

Sostuvo que las decisiones de 
política pública deben tomarse 
con base en conocimiento científico, 
sin embargo esa práctica no 
existe, son tomadas de acuerdo a 
intereses personales, lo cual 
siempre acaba perjudicando 
gravemente al entorno.

La naturaleza, dijo, es la fábrica 
de vida en el planeta, hace falta una 
revolución copernicana que permita 
mirar al planeta fuera del ámbito 
humano, para así dejar de reproducir 
los valores que llevan a la destrucción 
del mundo natural.

El cambio climático no es un proceso 
ecológico, se trata de un aspecto 
que nadie o casi nadie considera, 
manifestó Enrique Leff Zimmerman 
al participar en el V Congreso 
Internacional de Educación 
Ambiental para el Desarrollo desde la 
Innovación, la Transdisciplinariedad 
y la Interculturalidad.

El modo de intervención de los 
humanos en la tierra es la causa 
del cambio climático, sin embargo 
culpar a un responsable es 
nimio, “hay que entender que 
quien ha provocado eso es la 
humanidad”, aseveró.

En el congreso, coordinado por el 
cuerpo académico (CA) Educación 
y Trabajo de la Facultad de Pedagogía, 
el investigador del Instituto de 
Investigaciones Sociales de la 
Universidad Nacional Autónoma 

Aseveró investigador de la UNAM

Casi nadie considera 
al cambio climático
david sandoval rodríguez

Enrique Leff Zimmerman

vez tenemos que preguntarnos 
por las raíces constitutivas de los 
seres humanos, ¿qué es lo que ha 
impulsado este modo de producción 
del mundo?, ¿es un modo natural?, 
¿por qué se ha vuelto dominante?, 
¿qué es eso que Nietzsche llamó ‘la 
voluntad de poder’ y Heidegger 
la ‘voluntad de voluntad’? Esa 
voluntad de dominar que ha llevado 
al mundo a este estado crítico de 
destrucción de la vida”.

Reconoció además que por 
primera vez estamos en el punto 
de comprender la constitución 
fundamental del planeta, sin 
embargo “la misma ecología no 
basta, hay que retomar los hilos 
para comprender la complejidad 
ecosistémica y comprender la 
physis para entender la complejidad 
ecológica y los conceptos más 
actualizados, de emergencia, por 
ejemplo la incertidumbre y la 
impredictibilidad de lo que genera la 
evolución biológica en el ecosistema”.

Es por ello que es necesario 
entender las raíces de “esa voluntad 
de dominio” que emana de los seres 
humanos, aquello a lo que apunta 
Jacques Lacan cuando menciona “la 
falta en el ser”, esa fragilidad humana 
que impulsa la prepotencia como 
una “ansia indomable de dominio”.

Señaló también que la noción 
de interdisciplinariedad o 
transdisciplinariedad “no nos 

ofrece ya una solución, no sólo 
por las resistencias disciplinarias 
que existen, tan fuertemente 
instauradas, en los paradigmas 
científicos y en las prácticas, en la 
institucionalidad del conocimiento 
dentro de las universidades”.

La integración del conocimiento 
no puede verse como una solución 
al problema porque “todo el 
conocimiento científico está fundado 
en una comprensión metafísica 
del mundo que ha llevado a la 
cosificación, a la objetivación del 
mundo”, recalcó Leff Zimmerman.

Con dicho planteamiento no se 
niega la existencia de una ciencia, 
desde el siglo XVIII, que busca 
conocer y establecer las conexiones 
entre los seres vivos y los procesos, la 
cuestión radica en que dicho modelo 
de pensamiento “acarrea una cierta 
falla en la comprensión del mundo: 
la guía que lleva a una voluntad 
de apropiación”.

La crisis ambiental, concluyó, 
es resultado de un largo proceso 
histórico y estamos en el punto 
coyuntural para conocer y 
aprehender nuevas maneras de 
concebir al mundo, “ése es el gran 
desafío, pues el cambio climático 
no se va a recomponer porque se 
logren ciertos acuerdos, que además 
muchos son de palabra: reducir los 
gases de efecto invernadero al 2030, 
por ejemplo”.

de México (UNAM) dictó la 
conferencia “Epistemología y 
educación ambiental”.

Leff Zimmerman, quien fue 
coordinador de la Red de Formación 

Ambiental para América Latina y el 
Caribe en el Programa de las Naciones 
Unidas para el Medio Ambiente 
(PNUMA) de septiembre de 1986 a 
mayo de 2008, expresó: “Por primera 
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La crisis ambiental a nivel mundial 
es también humanitaria, ya que el 
neoliberalismo ha impuesto la 
idea dominante de que la naturaleza 
es una mercancía que debe ser 
aprovechada y explotada al máximo, 
coincidieron los participantes 
del V Congreso Internacional de 
Educación Ambiental para 
el Desarrollo desde la 
Innovación, la Transdisciplinariedad 
y la Interculturalidad, al 
emitir la Declaración Veracruz 
por la Sustentabilidad.

El evento académico fue 
organizado por las facultades 
de Pedagogía y de Sociología del 
Sistema de Enseñanza Abierta 
(SEA), a través de los cuerpos 
académicos Educación y Trabajo, 
y Riesgos Socio Ambientales y 
Vulnerabilidad Social, así como por 
las universidades autónomas de 
Chapingo y del Estado de México.

En la declaratoria expresada 
durante el cierre de actividades, 
los participantes suscribieron 
que la educación ambiental 
debe replantear las bases 
teóricas, métodos y prácticas 
de enseñanza-aprendizaje 
y de intervención social, 

Considera a los recursos naturales como mercancías

Modelo neoliberal provocó
crisis ambiental: especialistas
Paola Cortés Pérez

Asistentes al V Congreso Internacional de Educación Ambiental

procurando un encuentro de 
saberes con los grupos de 
la sociedad civil y los 
movimientos socioambientales.

Asimismo, se pronunciaron 
por construir un lenguaje 
que promueva una educación 
ambiental abierta, crítica, 
transformadora y comprometida, 
con un enfoque de justicia 
ambiental y derechos humanos; 
impulsar desde la educación 
superior disciplinas que 
respondan a las problemáticas 
socioambientales, derecho 
ambiental, afectados ambientales, 
entre otras.

“Rechazamos el papel funcional 
y acrítico de la ciencia y su aplicación 
tecnológica como una solución única 
a los problemas ambientales actuales”, 
expresó Julia Tepetla, académica a 
cargo de leer la declaración.

Enseguida se informó que la sexta 
edición del congreso se llevará a 
cabo en la Universidad Autónoma del 
Estado de México, y que dicha 
declaratoria será publicada en el 
principal diario de circulación local.

Educación ambiental,
arquitectura para el futuro
México es líder en los avances en el 
terreno de la educación ambiental 

en América Latina, afirmó 
Pablo Sessano, del Ministerio de 
Educación de Argentina, durante la 
clausura del congreso.

Comentó que la situación 
social y política ha propiciado 
que la educación ambiental no 
sólo sea una conducta didáctica 
para estudiar el estado de los 
ecosistemas, sino “una plataforma 
pedagógica para explorar la 
condición humana en medio 
de una biosfera convertida en 
una mercancía.

”Se asume como una 
arquitectura del futuro, no como 
componente del derrumbe, pues 

su esencia está en construir un 
horizonte ecológico y social, que es 
la mejor manera de sostener a los 
seres vivos.”

En tanto José Cruz Agüero 
Rodríguez, profesor de la Facultad 
de Sociología del SEA, dijo que 
en estos momentos de crisis 
ambiental por los que atraviesa 
México y América Latina es 
necesaria una educación ambiental 
crítica, “develadora de los intereses 
y valores que sustentan al 
sistema neoliberal, que sólo ve 
en los recursos naturales un 
bien económico”.

Jorge Chacón, profesor de la 
Facultad de Pedagogía, leyó las 
conclusiones del congreso, entre 
las que destacó: considerar el 
cultivo de traspatio como una 
opción para contrarrestar la crisis 
socioambiental ocasionada por el 
sistema neoliberal; la construcción 
desde la universidad de nuevas 
epistemologías con pertinencia 
ambiental; y retomar los saberes 
de los pueblos indígenas sobre el 
cuidado y convivencia con el 
medio ambiente.

Las Jornadas Académicas 
“Educación comunitaria: 
pedagogía social, interculturalidad 
y sustentabilidad”, organizadas 
por la Facultad de Pedagogía, 
fueron el marco para que la 
comunidad de esta entidad 
académica conociera más 
del Plan Maestro para la 
Sustentabilidad, que en agosto 
pasado cumplió cinco años.

La Coordinación Universitaria 
para la Sustentabilidad 
(CoSustenta), dependencia 
universitaria encargada del plan, 
señala que el objetivo del 
mismo es integrar todos los 

Entre estudiantes de Pedagogía

CoSustenta socializó el Plan
Maestro para la Sustentabilidad
José agustín Castellanos

Lázaro Rafael Sánchez Velásquez

componentes de la sustentabilidad 
en las funciones sustantivas de 
la Universidad para fortalecer 
el desempeño de sus programas 
académicos y su proyección 
social, con base en una amplia y 
comprometida participación de 
la comunidad universitaria en su 
conjunto (bit.ly/1hDlQ6M).

El titular de CoSustenta, 
Lázaro Rafael Sánchez Velásquez, 
explicó que el plan tiene tres ejes 
rectores que se complementan 
entre sí y organizan, en 
conjunto, las acciones del mismo 
para alcanzar sus objetivos.

Éstos son: Sistema Universitario 
de Manejo Ambiental (SUMA); 
Comunicación, Participación 

y Educación de la Comunidad 
Universitaria (Comparte), y 
Dimensión Ambiental para 
la Sustentabilidad en la 
Investigación y en la Formación 
Técnica, Profesional y de 
Posgrado (Discurre).

Sánchez Velásquez también 
explicó que mediante la 
Red Universitaria para la 
Sustentabilidad (RUS), fundada 
en septiembre de 2011, se 
busca potenciar los esfuerzos 
de la comunidad y orientar 
los segmentos ecológicos, 
económicos y sociales hacia 
procesos sustentables.

El proyecto, que cuenta con 
coordinadores en las cinco 

regiones universitarias, busca 
ser incluyente, “debe existir 
una simbiosis a manera de 
cooperación”, testificó.

“Debemos especificar 
que para la generación de 
condiciones en la formación 
de profesionales de manera 
integral, en conciencia 
con la sociedad y el medio 
ambiente, lo principal es 
reconocer que existe una 
crisis ecoambiental y que el 
diálogo es fundamental para 
el desarrollo.”

Expuso algunos de los 
proyectos desarrollados 
por la CoSustenta, dentro 
de los cuales mencionó: la 
instalación de purificadores 
de agua con el fin de evitar 
el consumo de PET, la 
incorporación del proyecto de 
movilidad urbana sustentable 
y el préstamo de bicicletas 
por parte de la UV.

“No debemos ver estos 
esfuerzos con una meta 
sino como parte de un 
proceso”, concluyó.
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Las entidades que componen el 
Campus Sur-Xalapa: Facultad de 
Pedagogía, Sistema de Enseñanza 
Abierta (SEA) e Instituto de 
Investigaciones en Educación (IIE), 
tienen desde el 24 de septiembre 
instalaciones nuevas de cafetería, 
papelería y centro de copiado.

En la inauguración de los 
espacios, la directora de la Facultad 
de Pedagogía, Rocío Liliana González 
Guerrero, dirigió un mensaje a 
la comunidad universitaria en 
representación de la titular de la 
Secretaría de Administración y 
Finanzas (SAF), Clementina Guerrero 
García, en el que destacó que en 
agosto del presente año se realizaron 
gestiones para acondicionar dichos 
espacios bajo la normatividad 
de la Dirección de Proyectos, 
Construcciones y Mantenimiento.

En mayo de 2014 inició el 
trabajo en coordinación con el 

Con apoyo del Fondo de Empresas Universitarias

Campus Sur inauguró
cafetería y centro de copiado
Beneficiará a la Facultad 
de Pedagogía, el SEA y 
el IIE

Rocío González e invitados especiales en el corte inaugural

DaviD SanDoval RoDRíguez

materializa la respuesta a las 
necesidades planteadas por los 
propios estudiantes que le fueron 
manifestadas incluso previamente a 
ser designada como directora.

“Reitero a ustedes nuestro 
beneplácito y la certeza de 
que quienes dirigen a nuestra 
Universidad parten del respeto y del 
diálogo como instrumentos para 
atender nuestro desarrollo, y en esa 
sintonía y correspondencia comparto 
con ustedes la comunicación y el 
respeto a la normatividad.”

A nombre de la comunidad 
estudiantil, la alumna Yareli Villa 
Sánchez agradeció a las autoridades 
universitarias porque “hemos 
obtenido muchos beneficios para 
nuestra Facultad”.

La joven añadió: “Cuando  
nosotros ingresamos teníamos 
muchas carencias, no teníamos 
computadoras y había inundaciones, 
con el paso del tiempo nos damos 
cuenta que gracias a las gestiones 
hemos obtenido resultados y sabemos 
que con dedicación y esfuerzo 
podemos obtener todavía más 
beneficios para nuestra Facultad”.

Al respecto, pidió a los presentes, 
tanto profesores como alumnos, 
que cuiden las instalaciones y se 
comprometan para mantener en 
buen estado los espacios.

Como invitados especiales 
a la inauguración asistieron: 
Alejandra Aguilar Cobos, gerente 
propietaria del Fondo de Empresas 
Universitarias; José Luis Martínez 
Suárez, director general del Área 
Académica de Humanidades; Miguel 
Sosa Ruiz, director del SEA, y Gabriela 
Calles, secretaria académica del SEA.

Fondo de Empresas Universitarias, 
enfocado a regularizar los espacios 
universitarios ocupados por 
particulares para fines comerciales, 
con el propósito de establecer las 
bases que permitieran imponer 
las normas en materia de salud, 
nutrición, higiene, conservación de 
alimentos y manejo de residuos, así 
como protección ambiental y civil, 

todo ello para promover un estilo 
de vida saludable.

“La cafetería se incorporará 
al programa de las visitas de 
supervisión, a fin de identificar 
las áreas de oportunidad que 
permitan realizar capacitaciones 
que transmitan la imperiosa 
necesidad de prever riesgos 
sanitarios y ambientales, así como 

promover y fomentar la venta 
de alimentos saludables para la 
comunidad universitaria.”

Observó que gracias a la 
intervención de la rectora Sara Ladrón 
de Guevara, el presidente municipal 
atendió el cambio de alcantarillado 
para desahogar las aguas pluviales.

Expresó que en la inauguración 
de los nuevos espacios se 

El Voluntariado de la Universidad 
Veracruzana inició la campaña 
“Amigos del Voluntariado”, que 
tiene por objetivo difundir y 
fomentar la responsabilidad social 
en la comunidad universitaria, 
para que conozcan las acciones 
y campañas emprendidas para 
unirse a ellas.

Podrá participar toda la comunidad universitaria

Inició campaña “Amigos 
del Voluntariado”
Paola CoRtéS PéRez

Elia Beltrán Coronel

“Estamos muy emocionados con 
esta campaña porque queremos llegar 
a los jóvenes, esperando que se sumen 
a las actividades que lleva a cabo el 
Voluntariado para ayudar a quien 
más lo necesita”, expresó Elia Beltrán 
Coronel, presidenta del Voluntariado.

Detalló que en la campaña, que 
inició el 29 de septiembre, puede 
participar toda la comunidad 
universitaria y la sociedad civil; 

puntualizó que los principales 
beneficiarios son las comunidades 
vulnerables que son apoyadas por 
la Universidad.

La universitaria explicó que los 
interesados pueden participar a 
través de dos vías: enviar un correo 
electrónico a voluntariado@uv.mx 
especificando que desean ser parte 
de la campaña; inmediatamente 
se les enviará una solicitud de 
inscripción que devolverán, y el 
trámite concluirá al reenviarles 
un número de folio de “Amigo 
UV”, con él podrán participar 
en varias dinámicas y rifas, en 
las que podrán ganar boletos 
para conciertos de la Orquesta 
Sinfónica de Xalapa, vales para 
libros, memorias USB, entre otros 
premios.

La segunda, precisó, es a través 
de un display que será colocado en 
distintos espacios universitarios, 
el cual contiene figuras sin rostros 
para que tres personas coloquen 

sus caras en los espacios vacíos y 
sean fotografiados. 

Enseguida, deberán publicar la 
fotografía en la cuenta de Twitter @
voluntariado_uv y en la de Facebook 
Voluntariado de la UV; la que acumule 
más “Me gusta” en esta última, 
se ganará una cena sorpresa. Tal 
dinámica tiene como plazo límite las 
15:00 horas del 30 de octubre.

Beltrán Coronel adelantó que 
esta campaña recorrerá diversos 
puntos del campus Xalapa: el 30 
de septiembre estuvo en la planta 
baja del Edificio “A” de Rectoría; el 6 
de octubre estará en la Facultad de 
Medicina; el 8 del mismo mes, en la 
Facultad de Informática; y el 13, en 
la Facultad de Letras Españolas.

Para mayor información escribir 
a voluntariado@uv.mx, y a los 
teléfonos (228) 8159004 y 8142337.
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La Universidad Veracruzana 
(UV) es un campo propicio para 
el emprendimiento, donde las 
jóvenes estudiantes tienen todas 
las características y formación para 
impulsar iniciativas, destacó la 
rectora Sara Ladrón de Guevara en la 
inauguración del Foro Empresarial 
2015 “Mujeres empresarias y 
tendencias del siglo XXI”, organizado 
por la Fundación UV y la Asociación 
Mexicana de Mujeres Empresarias, 
A.C. (AMMJE), Capítulo Xalapa.

Ladrón de Guevara reconoció 
que este evento, realizado el 1 de 
octubre en la USBI, impulsa el 
fortalecimiento de la relación entre 
la UV, las empresas y las mujeres, 
por lo que confió en la conquista de 
nuevos espacios por parte de ellas y 
de los negocios que han tomado en 
sus manos.

UV, campo propicio para
emprendedoras: Rectora

Claudia Peralta Vázquez

Asistentes al Foro Empresarial 2015

En presencia del secretario 
de Desarrollo Económico y 
Portuario de Veracruz, Erik Porres 
Blesa, subrayó que la AMMJE ha 
cumplido cabalmente su papel y 
se ha constituido en un espacio de 
posicionamiento de las empresas 
encabezadas por mujeres, de 
compromiso con la generación de 
nuevas oportunidades laborales, 
para el desarrollo económico y 
empoderamiento de la mujer en el 
ámbito social.

La Rectora resaltó que a través 
del Área Académica Económico-
Administrativa, que encabeza Liliana 
Betancourt Trevedhan, la máxima 
casa de estudios ha asumido 
el compromiso de establecer una 
cultura del emprendimiento en todos 
los estudiantes, principalmente 
en las jóvenes que representan 
más del 50 por ciento de la 
población estudiantil.

Tras saludar a las autoridades 
asistentes al foro, subrayó la 
fructífera y provechosa relación que 
la Universidad ha establecido con el 
sector empresarial. También felicitó a 
las integrantes de la AMMJE, ya 
que en este terreno la mujer ha 
ganado presencia y participación 
como resultado de su capacidad, 
esfuerzo, voluntad y su firme decisión 
de hacer valer sus derechos como 
ciudadana y jefa de familia.

Añadió que este organismo 
tiene presencia en más de 70 
países y cuenta con más de 60 mil 
asociadas internacionales. En México 
se fundó en 1965 y actualmente 
tiene alrededor de seis mil socias 
agrupadas en 55 capítulos de 
24 estados. En Veracruz, tienen 
presencia en los municipios de Boca 
del Río, Coatzacoalcos y Xalapa.

En el marco de este foro efectuado 
en la sala de videoconferencias de la 
Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI), la 
presidenta Nacional de AMMJE, 
Ana María Sánchez Sánchez, 
habló de las necesidades y apoyos 
gubernamentales que requieren 
actualmente las mujeres empresarias 
para concretar su crecimiento.

Por su parte, Blanca Vera Argüelles, 
presidenta de AMMJE, A.C., Capítulo 
Xalapa, destacó los obstáculos que 
enfrenta la población femenina para 
ocupar espacios que normalmente 
son otorgados a los hombres.

Comentó que esta situación aún 
prevalece en las empresas, por lo que 
México tiene que ponerse al corriente 
para empoderarlas y que laboren en 
igualdad de condiciones.

En el Foro Empresarial 2015 
“Mujeres empresarias y tendencias 
del siglo XXI”, participaron Octavia 
Ortega Arteaga, presidenta de la 
Mesa Directiva del Congreso del 
Estado de Veracruz; Edda Arrez 
Rebolledo, directora general del 
Instituto Veracruzano de las 
Mujeres; María Amparo Álvarez 
Castilla, secretaria del 
ayuntamiento de Xalapa, y Liliana 
Betancourt Trevedhan.

Ante la difícil situación 
económica de su familia, 
Santiago Sánchez Alba decidió 
trabajar desde muy pequeño 
para cubrir sus propios gastos 
y realizar sus estudios. Hoy, 
recién egresado de la Facultad 
de Contaduría y Administración 
(FCyA) con el reconocimiento 
de una nota laudatoria por 
su buen aprovechamiento, ha 
logrado también instalar un 
negocio propio.

Orgulloso por los objetivos 
alcanzados de manera 
independiente, expresó que 
su meta a largo plazo es 
hacerlo crecer y extenderlo 
a nivel nacional.

“Yo solo saqué esta profesión 
con mis propios recursos, hice 
todo lo posible para poder 
estudiar, por eso es muy 
importante terminar la carrera.”

A escasos meses de obtener 
su título profesional, ya que 
recientemente aprobó el 
Examen General de Egreso de 
la Licenciatura (EGEL), externó 
que siempre tuvo el interés 

Egresado de la FCyA incursiona
como microempresario

Santiago Sánchez Alba

Claudia Peralta Vázquez de aprender, sin importarle si 
contaba o no con el respaldo 
de las personas, idea a la cual 
atribuye haber conseguido cada 
uno de sus propósitos.

Entrevistado en el marco 
de la entrega de 400 notas 
laudatorias a estudiantes 
destacados de la Facultad, 
Santiago, quien es originario 
del municipio de San Andrés 
Tlalnelhuayocan, destacó su 
interés por impulsar y desarrollar 
su actual negocio de papelería y 
renta de computadoras, el cual 
logró instalar con sus ahorros, 
producto del trabajo de 
muchos años.

“Mi objetivo a largo plazo es 
ser empresario y extender mi 
negocio a nivel nacional.”

Narró que su madre siempre 
les ha brindado a él y a sus 
siete hermanos apoyo moral, 
pues como único sustento le 
fue imposible garantizarles la 
oportunidad de estudiar.

Comentó que al concluir la 
primaria decidió no acudir más 
a la escuela y optó por trabajar. 
Después de un año, comprendió 
que el estudio le permitiría 

aprender y elevar su calidad de 
vida. Fue cuando ingresó al nivel 
secundario y simultáneamente 
laboraba como ayudante en una 
tienda de abarrotes.

“Siempre busqué la manera 
de conseguir ingresos, trabajaba 
sábados y domingos, días festivos, 
hice toda clase de labores, no me 
importaba de qué, sólo obtener 
recursos para pagar la escuela y 
mis pasajes.”

Al reconocer la dificultad que 
esto representó para él, dijo que 
fue el único de sus hermanos 
que concluyó una carrera 
universitaria, ya que los demás 
sólo cursaron la secundaria.

“Decidí estudiar hasta 
donde pudiera para lograr algo 
mejor en la vida. Al ingresar a 
la Universidad pensé echarle 
muchas ganas, no obtuve 
promedios tan sobresalientes pero 
sí eran buenas calificaciones.”

Al referirse a la nota laudatoria 
que le fue otorgada por 
obtener 9.2 de promedio en sus 
calificaciones durante el octavo 
semestre, dentro del periodo 
Febrero-Julio 2015, dijo: “Como 
en todo, hay momentos difíciles 

y otros fáciles; para mí fue 
muy interesante estudiar esta 
profesión porque me gustan 
las actividades que se realizan 
y puedes tener control de toda 
la empresa, es lo que más 
me agrada”.

Por su parte, la directora 
de la Facultad, Patricia 
Arieta Melgarejo, resaltó el 
alto número de alumnos 
que muestran excelentes 
resultados, específicamente 
promedios entre 9 y 10.

La académica mencionó 
que esta licenciatura cuenta 
con la experiencia educativa 
Desarrollo de Emprendedores, 
prepara a los alumnos para 
ser empleadores y formar su 
propia empresa al egresar.
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El Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de esta casa de estudios 
llevará a cabo el Foro “La Reforma 
Financiera en México y su impacto 
en la sociedad”, el próximo 13 de 
octubre a partir de las 9:30 horas en 
la Unidad de Servicios Bibliotecarios 
y de Información (USBI).

El evento es organizado en 
coordinación con la Comisión 
Nacional para la Protección y 
Defensa de los Usuarios de Servicios 
Financieros (Condusef) Delegación 
Veracruz y el Barzón Resistencia 
Civil del Estado de Veracruz, A.C.

Saúl Cortés Viveros, coordinador 
del foro, dio a conocer que forma 
parte de las actividades de la 
Semana Nacional de Educación 
Financiera, que se efectúa del 12 al 
16 del presente mes y está a cargo 
de la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público.

Su objetivo es orientar y 
difundir el uso correcto de tarjetas 

El 13 de octubre en la USBI

Analizarán impacto social
de la Reforma Financiera
El Instituto de Investigaciones Jurídicas, la Condusef 
y el Barzón organizan foro dedicado al tema

Claudia Peralta Vázquez

María Teresa Carbajal y Saúl Cortés

de crédito, cuestiones de ahorro, 
Administradoras de Fondos para el 
Retiro (Afores) y otros aspectos de 
suma importancia para la población 
en general, sobre todo porque son 
temas complejos para cualquier 
persona y deudor.

María Teresa Carbajal Vázquez, 
coordinadora del Barzón de 
Resistencia Civil del Estado de 
Veracruz, A.C., explicó que todas 
las actividades de la Semana 
Nacional de Educación Financiera 
serán desarrolladas en la ciudad de 
Veracruz; sin embargo se consideró 
como sede del foro a Xalapa, toda 
vez que es una ciudad que registra 
uno de los índices más altos 
en materia de demandas y procesos 
mercantiles. “De ahí la importancia 
de la educación financiera para 
salvaguardar el patrimonio de 
la sociedad”, dijo.

En este sentido, la UV, Condusef 
y sociedad civil suman esfuerzos 
para impulsar un evento con la 
finalidad de unir argumentos, 

conclusiones y medir el impacto de 
la Reforma Financiera a dos años de 
su promulgación.

“Es una de las tantas reformas 
que ha habido en el presente 
sexenio y ha pasado desapercibida, 
además de que se le confunde 
con la Hacendaria.”

El programa del foro comprende 
la participación de Rafael Trillo 
Gracida, subdelegado en Veracruz de 
la Condusef, quien expondrá el tema 
“Educación financiera”.

También intervendrá Rafael 
Vela Martínez, del Instituto 
de Investigaciones y Estudios 
Superiores Económicos y Sociales 
(IIESES) de la UV; Carlos Quiroz 
Sánchez, académico de esta casa 
de estudios y analista en el espacio 
“En la Opinión de” del noticiero 
nocturno de Telever.

Además, Gabriel Acosta Benítez, 
titular de la Unidad Especializada 
de Afores Banorte; Arturo Durán 
Padilla, investigador de El Colegio de 
Veracruz; Luis Fernando Villafuerte, 
académico de la Facultad de 
Ciencias Administrativas y Sociales.

Petra Armenta Ramírez, directora 
del Instituto de Investigaciones 
Jurídicas; así como Carolina Viveros 
García y Rafael Ortiz Castañeda, 
investigadores de dicho organismo.

La entrada es abierta al público 
en general. Para mayores informes, 
los interesados pueden ingresar 
a los sitios web: www.uv.mx/iij/
general/foro-reforma-financiera/, 
www.condusef.gob.mx/ y 
http://elbarzonrc.org/

La Universidad Veracruzana 
(UV) ha emitido nuevas 
convocatorias para ocupar plazas 
de tiempo completo como técnico 
académico, tal como establecen 
los títulos Segundo y Tercero del 
Estatuto del Personal Académico, 
las cuales pueden consultarse 
íntegramente en la dirección web: 
www.uv.mx/convocatorias/ 
ptc-febrero-2016/

Como técnico académico

UV pone a concurso 24
plazas de tiempo completo
Con vigencia a partir del 
1 de febrero de 2016

Los espacios corresponden a las diferentes áreas académicas y regiones

Se invita al personal universitario 
interesado, que reúna el perfil, a que 
presente los exámenes de oposición 
con la intención de que académicos 
que ya forman parte de la institución 
participen por ocupar dichas plazas.

Los espacios convocados 
corresponden a las diferentes áreas 
académicas y regiones de la UV, 
y sus respectivas convocatorias 
fueron publicadas en el portal de 
Internet mencionado.

Se recomienda a los interesados 
en concursar por una de las plazas 
consultar la “Guía para el examen 

de oposición” disponible en el sitio 
electrónico descrito, la cual orienta 
la participación de los aspirantes, 
autoridades y cuerpos colegiados 
involucrados en este proceso.

En dicho documento 
se describen las fechas 
correspondientes para las distintas 
etapas; asimismo, contiene 
la definición del examen; los 
procedimientos que se efectúan 
antes, durante y después del 
mismo; el esquema de evaluación, 
las tablas de indicadores, puntajes 
y ponderaciones, así como la 
descripción de las evidencias de 
su desempeño para acreditación.

La organización, supervisión 
y seguimiento de las acciones 
relacionadas con la presente 
convocatoria, así como lo no 
previsto en la misma, estarán a 
cargo de la Secretaría Académica a 
través de la Dirección General del 
Área Académica correspondiente.

La Facultad de Biología y la Asociación Chelonia-España invitan al

Curso “Gestión internacional de proyectos para la conservación de ecosistemas con participación social

Cupo: 25 personas. dirigido a: Académicos, profesores e investigadores. Fecha: Del 6 al 13 de octubre.
duración: 40 horas. informes: Pascual Linares Márquez (palinares@uv.mx y linaresbiologo@hotmail.com)
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Egresados de la Especialización en 
Métodos Estadísticos, impartida 
en la Facultad de Estadística e 
Informática, fortalecen sus 
trabajos de investigación a través 
de estancias académicas 
en otras universidades del 
país y del extranjero.

Tal es el caso de Ayerín García 
Viveros, quien estuvo en la 
Universidad de San Sebastián, 
España, del 17 de abril al 17 de 
mayo de este año.

En su estudio recepcional 
“Análisis del desempeño en 
el módulo básico del examen 
transversal de conocimientos 
en estadística, en diversas 
licenciaturas de instituciones 
de educación superior en 
México”, evaluó el trabajo 
estudiantil en esta disciplina.

“Ante los avances científicos y 
tecnológicos, día a día se genera 
información, por lo que surge la 

De la Especialización en Métodos Estadísticos

Egresados hicieron estancias
académicas internacionales
Claudia Peralta Vázquez

Ruth Rodríguez Ramírez Felipe Pacheco y Ayerín García, de la generación 2014-2015

necesidad de analizarla y facilitar 
la toma de decisiones”, expresó.

Felipe Pacheco Garduño llevó 
a cabo su estancia en la Unidad 
Multidisciplinaria de Docencia 
e Investigación de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, 
en Mérida, Yucatán.

Pacheco Garduño, biólogo 
de profesión egresado de la 
Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo, dijo que en 
la biología, así como en muchas 
otras disciplinas, es prioritario 
aplicar la estadística. Su estudio 
de investigación lo enfocó en 
las conductas de un pez marino 
e hizo comparaciones de peces 
que habitan en arrecifes del 
Caribe y el Golfo de México, 
específicamente en Boca del Río.

“Estudio las conductas 
reproductivas de los peces y 
el cuidado parental que ejercen 
hacia sus huevos.”

Otra egresada de la Licenciatura 
Ciencias y Técnicas Estadísticas de 

la Facultad de Estadística e 
Informática de la UV que también 
realizó una estancia es Ruth 
Rodríguez Ramírez, quien estuvo 
en la Universidad Agraria de 

La Habana, Cuba, donde 
perfeccionó su investigación 
denominada: “Modelación 
estadística de la producción de 
maíz blanco en la localidad Los 

Ángeles, municipio de Matías 
Romero, Oaxaca”.

Estos jóvenes son una muestra 
de la formación de recursos 
humanos que se está dando en 
la Especialización en Métodos 
Estadísticos, cuya generación 2014-
2015 egresó el 3 de septiembre.

En el acto de clausura estuvo 
presente Purificación Galindo 
Villardón, coordinadora de 
los Estudios de Posgrado en la 
Universidad de Salamanca, España, 
quien ofreció una charla a los 
profesores y estudiantes 
de la Facultad, con el fin de darles 
a conocer las actividades que la 
institución española desarrolla.

Karen Iveth Arroyo García, de la 
Licenciatura en Administración 
de Negocios Internacionales 
en la Facultad de Ciencias 
Administrativas y Sociales (FCAS), 
realizó práctica social en una 
favela de Sao Paulo, Brasil, a través 
de la plataforma global para que 
los jóvenes exploren y desarrollen 
su potencial de liderazgo, 
denominada AIESEC.

La universitaria estuvo en el 
país sudamericano dos meses y 
medio durante el verano de 
2014. Realizó la práctica 
en un centro de apoyo que 
pertenece a la organización no 
gubernamental ProBrasil.

Su actividad consistió en impartir 
clases de español e inglés a 120 

Estudiante de la FCAS
realizó práctica en Brasil
Impartió clases de español, inglés y 
danza a niños de escasos recursos

Karina de la Paz reyes

Karen Iveth Arroyo con sus alumnos, en Sao Paulo

niños cuyas edades oscilaban entre 
los seis y los 14 años.

Aunque su práctica consistía 
sólo en dar clases de idiomas, las 
encargadas del centro de apoyo le 
brindaron total libertad, y como 
Karen también es bailarina, creó 
un grupo de danza folklórica con 
las adolescentes que estaban a su 
cargo, quienes en el festival de fin 
de curso presentaron los sones La 
bruja y La bamba.

Karen Iveth observó que los 
índices de pobreza y marginación 
de la favela se reflejan en los 
habitantes más pequeños: 
pies descalzos, desnutrición 
y problemas de salud.

“Para mí fue un cambio fuerte. 
Primero fue complicado ver lo 
que pasa y no poder hacer mucho 
al respecto; segundo, cuestionarme 

por qué tenemos que ir tan 
lejos para percatarte de estas 
cosas, cuando aquí mismo las 
hay; tercero, valorar a nuestra 
familia, lo que somos, que 

tenemos un techo, que hay comida 
en nuestros platos.

”Fue una experiencia que abrió 
mi visión del mundo, de la vida, de 
lo que somos. Maduras, porque no 
es fácil.”

A su regreso, Karla se incorporó a 
un grupo que realiza actividades 
solidarias en asilos y comunidades 
marginadas de la entidad. Además, 
tiene comunicación con los niños de 
Brasil. Es más, planea, junto con otros 
chicos que conoció a través 
de AIESEC, crear una red de apoyo 
a nivel Latinoamérica, para familias 
en situación de vulnerabilidad.

De acuerdo con su portal 
oficial (http://aiesec.org.mx), 
AIESEC es una organización 
no política, independiente, 
sin fines de lucro, dirigida por 
estudiantes y recién graduados 
de institucionesde educación 
superior. Sus miembros están 
interesados en los problemas del 
mundo, el liderazgo y la gestión.

A la fecha hay convocatorias 
abiertas para realizar voluntariado 
en el extranjero. Además del portal 
oficial, se puede consultar su 
página oficial de Facebook: https://
www.facebook.com/AIESECMX
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¿Y aquí, en México, qué ha pasado, 
cuándo vamos a empezar a ver esas 
responsabilidades?, se preguntó 
el investigador del Centro para el 
Desarrollo de la Justicia Internacional, 
Edgar Gómez Jaimes, quien refirió 
que en Chile juzgaron al expresidente 
Augusto Pinochet; en Argentina, a 
Rafael Videla, y en Guatemala, a Otto 
Pérez Molina y Efraín Ríos Montt.

Gómez Jaimes participó en el 
Simposio “Los Derechos Humanos en 
el Derecho Internacional”, organizado 
por la Universidad Veracruzana y 
la Secretaría de Gobernación, con 
Manlio Fabio Casarín León, José 
Francisco Báez Corona, Samuel Ortiz 
Williams y Sara Luz Celia Quiroz 
Ruiz, integrantes del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas (IIJ); y la 
directora del Seminario de Derecho 
Romano y Derechos Indígenas de la 
Facultad de Derecho, Bertha Alicia 
Ramírez Arce.

La Mesa 1, intitulada “Legislación 
internacional y herramientas 
jurídicas nacionales de Derechos 

En México los derechos humanos
no se respetan: especialistas
Karina de la Paz reyes

Simposio “Los Derechos Humanos en el Derecho Internacional”

Humanos”, se realizó en la Sala 
1 de la Unidad de Servicios 
Bibliotecarios y de Información, 
el 10 de septiembre.

Ahí, Casarín León señaló que las 
autoridades deben entender que 
el elemento legitimante ante 
la sociedad es tornar en congruentes 

las propuestas para construir la 
gobernabilidad, para que no 
suceda lo que hoy en día 
observamos: que el discurso 

no impacta en la sociedad ni 
genera confianza social.”

Edgar Gómez Jaimes habló 
sobre la Reforma en Derechos 
Humanos: “Sólo estamos 
implementado tratados del 
derecho internacional. Nos quedamos 
en el sistema regional, no hablamos 
de los mecanismos especiales ni de 
los tratados de Naciones Unidas”.

José Francisco Báez habló del 
“realismo mágico” como un 
paradigma de defensa de los 
derechos humanos en México; hizo 
hincapié en permear éstos en el 
litigio para estimular la evolución 
de los criterios jurisdiccionales y 
pasar de las normas a la realidad.

En su oportunidad Bertha Alicia 
Ramírez habló sobre el principio 
pro-homine como fuente 
de progreso del derecho.

Por su parte, Samuel Ortiz Williams 
habló de las patentes, los alimentos 
transgénicos y su implicación en 
la salud de las personas, como un 
derecho humano básico. Detalló 
que algunos países han prohibido 
los alimentos transgénicos, mientras 
México no hace nada al respecto.

“¿Somos el patio trasero de 
Estados Unidos? Hay que defender 
nuestros derechos humanos a la salud 
y preservar las semilla nativas de este 
país”, destacó.

La mesa cerró con Sara Luz Celia 
Quiroz, quien habló del derecho 
humano del consumo y el principio 
de convencionalidad.

El desplazamiento interno de 
personas por cuestiones de 
violencia e inseguridad es 
una problemática mundial que 
debe ser atendida con igual 
insistencia que el tema de 
los refugiados y asilados, 
planteó Eli Rodríguez Martínez, 
investigador de la Universidad 
Iberoamericana, al participar 
en el V Seminario Permanente 
de Derecho Internacional del 
Anuario Mexicano de 
Derecho Internacional.

El evento académico organizado 
por la revista del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México, tuvo como sede el aula 
magna de la Facultad de Derecho.

En la Mesa VIII “Refugio, asilo, 
inmigración y derechos humanos”, 
realizada el 4 de septiembre, 
participaron Eli Rodríguez, de la 

Por violencia e inseguridad

Desplazamiento interno,
problemática mundial
Paola Cortés Pérez

Mesa “Refugio, asilo, inmigración y derechos humanos”

Universidad Iberoamericana; Gloria 
Fernández Arribas, académica de 
la Universidad Pablo de Olavide 
de Sevilla, España, y Eufemia 
Sánchez Borja, de la Asamblea 
Nacional de la República 
del Ecuador.

En su intervención, Rodríguez 
Martínez precisó que se 
denominan desplazados internos 
a aquellas personas que se ven 
obligadas a refugiarse en otros 
estados dentro del país de origen, 
debido a que su vida, libertad e 
integridad se ven amenazadas y en 
peligro por la violencia extrema.

Narró que “las familias 
desplazadas enfrentan serios 
problemas económicos porque 
abandonan sus tierras o trabajos, 
no encuentran trabajos formales 
que les den una vida digna 
y decorosa.”

Señaló que en 2011, a nivel 
mundial hubo 10 millones de 
refugiados y 29 millones de 

desplazados internos. Para 2014, en 
Irak se registraron 2.2 millones de 
personas desplazadas; en Siria fueron 
7.6 millones; en Ucrania alcanzaron 
2.9 millones; en Sudán del Sur, 1.3 
millones; mientras que en el Congo y 
Nigeria no se tienen cifras exactas.

Comentó que a partir de 
2005, a nivel internacional se 
adoptaron tratados: protocolo 

sobre la protección y asistencia a 
los desplazados internos; protocolo 
de los derechos para las personas 
que regresan a sus lugares de origen 
(2006); y la Convención de Kampala 
sobre personas internamente 
desplazadas. “Estos tres tratados 
son regionales, y únicamente son 
para África”.

En relación con México, 
mencionó que al primero de enero 
de 2014 había 21 mil 663 refugiados 
y alrededor de 160 mil desplazados 
internos. “De esta última cifra se sabe 
que fueron más, pero no hay cifras 
oficiales”, lamentó.

En tanto, Gloria Fernández expuso 
el actuar del Tribunal Europeo 
de Derechos Humanos (TEDH) 
y la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), en 
casos de refugio y asilo político.

Consideró que el TEDH y la 
CIDH comparten una misma línea 
de interpretación y actuación 
en el tema de asilo; quizá en lo 
relacionado con los derechos 
humanos de los refugiados existe 
una retroalimentación, lo que ha 
permitido tener un sistema 
que proteja a las personas 
perseguidas o que corran peligro 
en sus países de origen.

A su vez, Eufemia Sánchez analizó 
la construcción de la identidad y la 
ciudadanía en Sudamérica, desde 
la conformación del Mercado 
Común del Sur en 1991, hasta 
la creación de la Unión de 
Naciones Suramericanas (Unasur).

Reiteró que la Unasur es una 
nueva generación de regionalismo, 
que busca hacer cambios en las 
legislaciones migratorias nacionales.
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Universidades del país y el 
mundo acuden a la 
comunicación virtual para 
incidir en la sociedad sobre 
la importancia de la 
participación ciudadana en 
los procesos electorales, dos 
ejemplos de ello son los 
portales “México Participa” 
(www.mxparticipa.org) 
y “Voto informado” (www.
votoinformado.unam.mx).

Ambos proyectos fueron 
explicados en la mesa “Portales 
de participación ciudadana 
en el ámbito electoral”, que 
formó parte del encuentro 
académico organizado por 
el Centro de Estudios de 
Opinión y Análisis (CEOA) 
para presentar su iniciativa 
“Voto Informado Veracruz 
2016. Para la construcción 
de ciudadanía”, cuya sede fue 
el Museo de Antropología 
de Xalapa.

Portales digitales, vías para
promover la democracia

Karina de la Paz reyes

Alejandro Martín del Campo y Felipe de la O

Alejandro Martín del Campo, 
del proyecto académico 
ciudadano “México Participa”, 
explicó que este ejercicio es una  
iniciativa del Instituto 
Tecnológico y de Estudios 
Superiores de Monterrey y de la 
Universidad de California en 
Berkeley, cuyo objetivo es 
despejar mitos respecto a que la 
población no participa en 
temas políticos y electorales.

A través de este sitio, la 
ciudadanía ponderó la seguridad 
pública, corrupción, empleo, 
violencia, condiciones de salud 
pública y las oportunidades de 
educación, y propuso alguna 
acción que considere relevante 
para México. Los resultados 
serán entregados al Instituto 
Nacional Electoral, a través de 
la Dirección Ejecutiva de 
Capacitación Electoral y 
Educación Cívica, para que 
quienes resultaron ganadores en el 
proceso electoral de 2015, tanto a 
nivel federal como local, puedan 

contar con los resultados y orientar 
su quehacer público.

Por su parte, Felipe de la O 
López presentó “Voto informado”, 
del Centro de Estudios de 
Opinión Pública de la Facultad de 
Ciencias Políticas de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México. La idea surgió a raíz de 
que “la sociedad mexicana tiene la 
peor imagen del funcionamiento 
de nuestra democracia en toda 
América Latina, menos del 37 por 
ciento de aprobación”.

De la O López precisó 
que en México 66 millones 
de personas tienen acceso a 
Internet, sobre todo a través de 
los teléfonos celulares, con lo 
cual desmitificó la idea de que 
el mundo virtual es sólo para las 
clases medias y altas.

“En el periodo electoral 2015 
hubo un nuevo actor, aparte 
de los candidatos independientes, 
las universidades y varias 
organizaciones no 
gubernamentales, estamos 
aventándonos a participar. En 
la medida que la democracia se 
vuelva más cotidiana, será menos 
partidista”, aseveró

Algunos de los datos que 
mostró el académico confirman 
que, para la clase política, el 
principal problema del país 
es la corrupción; mientras que 
a la población en general le 
preocupa la economía 
y la inseguridad.

Los candidatos y/o candidaturas 
independientes ganan cada vez 
más terreno y toman fuerza entre 
los ciudadanos, por la corrupción 
y desconfianza que envuelve a 
los partidos políticos, aseveró 
Rafael Vela Martínez, miembro 
del Institutode Investigaciones y 
Estudios Superiores Económicos 
y Sociales (IIESES).

Durante su participación en 
la presentación de la iniciativa 
“Voto Informado Veracruz 2016”, 
sostuvo que “con dinero se hacen 
candidatos, y al llegar éstos al 
poder hacen dinero”, es la lógica 
que actualmente opera, es lo que 
observa el ciudadano y hay una 
grave molestia, incluso dentro 
de las mismas estructuras de 
los gobiernos”.

Por ello, Vela Martínez reiteró 
que las candidaturas independientes 
se ven como la gran alternativa, ante 
unos partidos políticos que deciden 
quienes serán los candidatos.

Candidaturas independientes 
ganan terreno
Paola Cortés Pérez

Rafael Vela y Renato Hernández

“La consolidación política y 
una democracia sostenible en 
el país y en el estado, se podrá 
lograr si los ciudadanos están 
enterados e informados sobre 
quiénes son los candidatos, 
sólo así se podrá hablar de 
un voto informado.”

Respecto de los resultados del 
reciente proceso electoral en el estado, 
Vela Martínez se refirió al caso del 
partido Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), que no sólo
agregó a sus filas a militantes de 
otros partidos de izquierda, sino 
a nuevos simpatizantes.

En tanto, Renato Hernández 
Loustalot Laclette, profesor 
en la Facultad de Derecho 
y Ciencias Políticas de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM), ofreció la 
plática “Resultados electorales 
nacionales y conformación de 
la Cámara de Diputados”, donde 
versó sobre la participación de 
las mujeres como candidatas 
y la paridad política.

En términos de candidaturas 
de mayoría relativa, detalló 
el académico, la Legislatura Federal 
anterior se conformó con 36.8 
por ciento de mujeres; en la actual 

Cámara de Diputados se 
alcanzaron 116 curules, sin 
embargo, se quedaron a 34 
de alcanzar la paridad, esto 
expone que el 8.76 por ciento 
de las candidatas fueron 
efectivamente votadas y el  
resto entraron por representación 
popular asignada a cada partido.

Indicó que es en los municipios 
donde se tiene una deuda 
pendiente en el tema de 
representación política, pero 
también hay un campo fértil 
para lograr la paridad de 
género en candidaturas.

“En la elección de 2008-2009 
había presencia de 52 mujeres en 
los congresos, para 2014-2015 
eran 117 mujeres. La tendencia 
histórica desde 1952 es de 
crecimiento hacia la paridad, 
pero todavía hay un gran 
trabajo por hacer.”

Sobre las elecciones a nivel 
nacional, comentó que 
hubo violencia política sin 
precedentes, como no se había 
registrado en los últimos 
25 años.

Finalmente, el académico 
de la UNAM hizo un llamado 
para que se promulgue una 
legislación sobre violencia 
política, fenómeno que ya 
se ha vuelto parte del 
contexto nacional.
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Abraham Heriberto Soto Cid, pionero 
de la farmacia hospitalaria en 
Veracruz y académico de la Facultad 
de Química Farmacéutica Biológica 
(QFB), recibió un reconocimiento por 
su trayectoria de parte del director 
del Centro de Alta Especialidad (CAE) 
“Dr. Rafael Lucio”, Enrique López 
Rosas, a nombre de los Servicios de 
Salud de Veracruz (Sesver).

En el marco de la Jornada 
Farmacéutica con motivo del 
Día Mundial del Farmacéutico, 
celebrada el 25 de septiembre, 
López Rosas destacó la gran labor 
que realizan los farmacéuticos 
en la salud: “Antes de llegar a la 
dirección (del CAE) no sabía de 
la importancia y la gran 
contribución que aportan los 

Pionero de la farmaceútica en Veracruz

Sesver reconoció a académico de QFB
DaviD SanDoval RoDRíguez

Abraham Soto Cid

farmacéuticos en la promoción de 
la salud para todos”.

Señaló que actualmente “el 
trabajo que se realiza en este 
hospital es una responsabilidad 
muy grande y sin ellos no se podría 
trabajar atendiendo las exigencias 
actuales para que los pacientes 
reciban una atención segura basada 
en procesos internacionales”.

A nombre del Sesver, el director 
del CAE también entregó un 
reconocimiento a Fela Viso Gurovich, 
vicepresidenta de la Comisión de 
Farmacia Hospitalaria del Colegio 
Nacional de Químicos Farmacéuticos 
Biólogos (CNQFB) y pionera de la 
farmacia hospitalaria en México.

Magda Olivia Pérez Vásquez, 
coordinadora de la Maestría en 
Farmacia Clínica, impartió la 
ponencia “Maestría en Farmacia 

Clínica: un avance hacia la 
profesionalización de la farmacia”, 
donde destacó al posgrado como 
una formación profesionalizante 
con un gran campo de oportunidad 
a nivel nacional.

“La Maestría en Farmacia 
Clínica constituye un avance en 
la profesionalización de la farmacia 
en nuestro estado”, observó 
la académica.

Existe una problemática a nivel 
global que ha sido reconocida por 
la Organización Mundial de la 
Salud (OMS) debido al uso 
indiscriminado de medicamentos 
antimicrobianos, “México es uno 
de los países que más gasta 
en antibióticos y eso es 
preocupante, también tenemos 
un uso excesivo de aplicación 
de inyecciones, por citar algunos 

de los muchos problemas que  
todavía existen”.

La misión de la maestría es 
convertirse en un posgrado de calidad 
y alcanzar el aval del Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt) para 
figurar en el Programa Nacional de 
Posgrados de Calidad (PNPC), por lo 
que se está trabajando en su ingreso.

En la inauguración y entrega de 
reconocimientos estuvieron presentes 
Rafael Díaz Sobac, director general 
del Área Académica Técnica; Eduardo 
Rivadeneyra Domínguez, director de 
la Facultad de QFB, y Rocío Salado 
Pérez, titular del Sistema de Atención 
Integral a la Salud. De la institución 
estatal asistieron Juan Gerardo 
Nemi Kuri, jefe de la Unidad de 
Enseñanza del CAE, y Patricia 
Molina Prior, jefa del Departamento 
de Farmacia Hospitalaria.

La Facultad de Enfermería fue 
certificada por el programa 
“Ayudando a los bebés a 
respirar”, que se desarrolla a 
nivel internacional con el fin 
de ayudar al recién nacido en el 
primer minuto de vida. Además 
se anunció la donación de 10 
equipos de reanimación neonatal 
a esta entidad académica.

A nivel mundial, se calcula que 
uno de cada 10 recién nacidos 
requiere atención y reanimación, 
y uno de cada mil puede morir 
o presentar secuelas graves 
como parálisis cerebral.

“Todas las familias esperan 
recibir un niño sano con todas 
sus capacidades, y a veces 
las secuelas que deja el poco 
oxígeno que llega al cerebro 
los deja con problemas para 
vivir”, expresó Patricia Torres, 

En reanimación neonatal

Enfermería recibió 
certificación internacional
ClauDia PeRalta vázquez

Estudiantes asistieron al curso “Ayudando a los bebés a respirar”

coordinadora en México del 
programa “Ayudando a los 
bebés a respirar”, quien visitó la 
Universidad para capacitar a 20 
estudiantes de la Licenciatura 
de Enfermería y de la Especialidad 
en Salud Materna y Perinatal.

Comentó que la reanimación 
consiste en aplicar acciones muy 
sencillas, aunque en algunos 
hospitales éstas pueden ser 
omitidas y ocasionar problemas 
muy graves.

La especialista del Instituto 
Nacional de Ciencias Médicas 
y Nutrición y jubilada del Instituto 
Nacional de Perinatología, dijo 
que cuando un niño está sin 
oxígeno como cualquier ser 
humano, después de cierto 
tiempo puede presentar problemas 
cerebrales, circunstancias que 
lo dejen con secuelas para toda 
su vida o, en el peor de los casos, 
llevarlo a la muerte.

Acompañada de Carlos García 
Barrera, capacitador nacional, 
recomendó que los pequeños 
con necesidad de ser 
estimulados, sean atendidos 
con un buen secado y bajo una 
temperatura agradable que les 
permita respirar al momento.

“Nuestra atención debe 
centrarse en cómo proveerles 
la respiración con una bolsa 
autoinflable, es algo muy simple 
y así evitamos problemas para el 

bebé y gastos innecesarios, en 
el primer minuto de vida 
nosotros ya tenemos que 
haberlo estabilizado.”

En presencia de la directora de 
la Facultad de Enfermería, Yolanda 
Méndez Grajales, el coordinador 
en Veracruz del programa 
“Ayudando a los bebés a respirar”, 
Ramón Galindo Benítez, anunció 
a donación de 10 equipos de 
reanimación neonatal a la 
entidad académica.

Dio a conocer que cada 
equipo tiene un valor de 
cuatro mil pesos, y le es otorgado 
a la Facultad de Enfermería por 
estar certificada dentro 
del programa, al igual que otras 
tres universidades del país: 
UNAM, la Metropolitana y la del 
Estado de Hidalgo.

Resaltó que a raíz de esta 
estrategia implementada en 
2011, en México se ha conformado 
un grupo multidisciplinario para 
dar a conocer cómo ayudar a un 
bebé a respirar.

Por eso se trata que con un 
mínimo de equipo se auxilie al 
bebé a no tener un problema 
cerebral, sobre todo cuando las 
estadísticas refieren que un 
millón de niños fallecen por 
asfixia al nacer.

Ante los participantes del curso, 
agregó que se espera sean 
portadores del programa y 
lo repliquen a sus alumnos 
y compañeros.

Asimismo, informó que 
este curso se impartirá 
de forma permanente en la 
Facultad de Enfermería y 
posteriormente se hará 
extensivo a las otras facultades 
del Área Académica de 
Ciencias de la Salud.
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La Casa de la Universidad Veracruzana 
Molino de San Roque fue sede del 
curso-taller de inducción para los 
estudiantes que forman parte de la 
sexta generación del programa UV-
Peraj “Adopta un amig@”.

En este periodo participan 
10 universitarios de la Facultad 
de Economía, quienes realizarán 
su servicio social con niños de 
la Escuela Primaria “Adolfo Ruiz 
Cortines”; en tanto que en la 
sede de la Casa UV Molino 
de San Roque hay cuatro 
universitarios como tutores de 
niños de la Escuela Primaria 
“Naciones Unidas”.

Al curso-taller, realizado el 4 
de septiembre, asistieron Rebeca 
Hernández Arámburo, directora 

Recibieron capacitación

Universitarios son tutores
de estudiantes de primaria
Forman parte de la 
sexta generación del 
programa UV-Peraj 
“Adopta un amig@”

AmpAro GArrido

Aspecto del curso-taller

general de Vinculación, y Héctor 
Cruz González, jefe del Departamento 
de Vinculación Comunitaria.

Rebeca Hernández habló sobre 
cómo nació el programa 
Peraj y anunció que actualmente 

ya se encuentra operando en 
Veracruz con 10 tutores, cuya sede 
es el Centro de Estudios y 
Servicios de Salud, así como en 
Minatitlán con siete tutores que 
realizan sus actividades en las 

instalaciones de la Facultad de 
Trabajo Social.

Dijo que la generación 2015-
2016 cuenta con estudiantes de 
los programas educativos de 
Historia, Pedagogía, Psicología, 

Trabajo Social, Lengua Inglesa y 
Administración del Sistema de 
Enseñanza Abierta.

Algunos de los tutores comentaron 
que Peraj tiene como finalidad el 
bienestar del niño a través de un 
programa de 10 meses, periodo 
en el que fungen como tutores y 
ponen en práctica lo que aprenden 
en sus programas educativos, con 
la meta de lograr un avance 
aunque sea mínimo en la vida 
de los niños.

“A través de UV-Peraj ayudamos 
a las familias más vulnerables en 
el aspecto social, pues los niños 
que participan están expuestos a la 
delincuencia, los vicios, la falta de 
ética y cultura. Los universitarios 
somos su ejemplo, podemos 
decirles que fuimos como ellos y 
también estuvimos expuestos, pero 
hoy estamos en la Universidad y 
somos personas de bien”, afirmaron.

La coordinadora general de 
UV-Peraj, Mercedes García Ángel, 
comentó: “El programa es un 
espacio en el que tanto niños 
como universitarios se benefician 
de compartir experiencias en un 
ambiente de respeto y tolerancia, 
impactando de manera positiva en 
las áreas de comunicación, 
escolar, motivacional, afectiva, 
social y cultural. Invito a los 
estudiantes a adoptar un amig@ 
y vivir la experiencia Peraj”.

Para mayores informes sobre 
el programa UV-Peraj, los 
interesados pueden comunicarse 
al correo electrónico convocatoria.
uvperaj@gmail.com o visitar 
la página de Facebook uvperaj

En México, los jóvenes que 
apenas concluyeron sus 
estudios de bachillerato tienen 
más posibilidad de obtener 
un empleo que aquellos que 
culminaron una licenciatura 
o posgrado, lamentó Roberto 
Santa Anna Torres, docente de 
la Facultad de Artes, al participar 
en el Primer Foro de Egresados 
de Artes organizado por la 
Dirección General del Área 
Académica de Artes (DGAA).

En la conferencia “Realidad 
política y social de la educación 
superior en México”, comentó que 
el fenómeno de la sobreeducación 
y la imposibilidad de ofrecer 
puestos de trabajo afecta al 
40 por ciento de los egresados 
universitarios, según datos de 
la Asociación Nacional de 

En México

Jóvenes más preparados tienen
menos oportunidades laborales
pAolA Cortés pérez

Roberto Santa Anna Torres

Universidad e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES).

“Condiciones desventajosas 
y escasas posibilidades de 
ascenso, son algunos de los 
factores que caracterizan al 
primer empleo al que acceden 
miles de jóvenes mexicanos, 
de acuerdo con datos de la 
Organización Internacional del 
Trabajo (OIT).”

Esta situación, indicó, conduce 
a los jóvenes a trabajar en los 
terrenos de la informalidad. Al 
respecto, el Instituto Mexicano 
para la Competitividad, A.C., 
dio a conocer las profesiones 
que ocupan los tres primeros 
lugares del trabajo informal: 
diseño gráfico (54.4 por ciento), 
bellas artes (49.9 por ciento); 
música y artes escénicas 
(empatados con el 45.6 
por ciento).

Ante este panorama, planteó 
que es necesario que los 
estudiantes de artes aprendan 
a gestionar y administrar sus 
producciones sin depender de 
otros actores en el campo 
de la difusión, como una 
manera de solucionar el 
problema del desempleo en 
esta área.

“De esta manera habrá un 
mayor acercamiento con 
aquel público alejado de la 
producción artística actual, 
ya que está alineado por la 
necesidad del espectáculo 
que les venden e imponen  
los mal empleados 
mass media.”

Santa Anna Torres señaló 
que en 2012 la Organización 
para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos (OCDE) 
dio a conocer que del total 

de jóvenes mexicanos que 
tienen acceso a los estudios 
superiores, sólo el 25 por ciento 
los culmina.

Entre las principales causas 
de la deserción universitaria, 
apuntó: problemas económicos, 
falta de vocación, antecedentes 
académicos, dificultades 
familiares, entorno comunitario 
y falta de capacidad por parte de 
las universidades.

Para resolver esta problemática, 
propuso que es indispensable 
la participación y el diálogo 
entre los alumnos en una posición 
horizontal ideológica, los maestros 
y las autoridades universitarias de 
diversos rangos.

“Con esto se vence la simulación 
patriarcal que pretende resolver 
los problemas desde una 
posición autoritaria y verticalista 
que divide y excluye.”
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En la Mesa “El mal” de los 
“Diálogos interdisciplinarios 
por la paz”, Francesco Panico, 
doctor en Historia y Estudios 
Regionales por la Universidad 
Vercruzana (UV ), consideró 
que la antonomástica 
representación del mal en 
la literatura es Fausto.

“El personaje de Goethe 
se entrega al conocimiento 
por encima de cualquier valor 
y con todas las consecuencias que 
esta decisión acarrea. Desconfía 
de todo absoluto y rehúsa 
tajantemente adherirse a cualquier 
axioma que su propia experiencia 
no haya corroborado”, explicó.

Para el individuo que se 
comporta “fáusticamente”, el 
bien y el mal no son más que 
conjeturas, palabras vacías. “La 

Especialistas analizaron el mal
desde la filosofía y la literatura

Jorge Vázquez Pacheco

Julio Quesada, Francesco Panico y Adolfo García

sin razón’ justifica aquello de 
que ‘no hay mal que por bien 
no venga’.”

Aludiendo a Voltaire, 
Julio Quesada indicó que 
se trata de razonamientos 
inaceptables si se les cuenta 
a los familiares de los 43 
normalistas desaparecidos de 
Ayotzinapa, a los judíos víctimas 
de Auschwitz, a los gitanos o 
a los pueblos que en aras del 
progreso han quedado en 
la cuneta.

En tanto, Adolfo García de 
la Sienra, ecólogo, profesor y 
titular del Instituto de Filosofía 
de esta casa de estudios, 
manifestó que la raíz del mal 
es “el desconocimiento del 
prójimo, el cual se traduce en 
diferentes formas de esclavitud, 
opresión, tributación ilegítima; 
precisamente las formas que 
intenta imponer la delincuencia 
organizada, que toma la vida o 
utiliza mujeres jóvenes 
en la prostitución”.

También recalcó en torno 
de su propia definición del 
mal, restringida a los 
problemas de orden social, 
que es la negación absoluta del 
prójimo, desconocimiento 
del otro.

Reflexionar acerca de la filosofía de 
la educación a través de diversos 
ejes conceptuales, es el objetivo 
de la compilación Voces de 
la filosofía en la educación, 
de la colección “Voces de la 
educación”, editado por el Consejo 
Latinoamericano de Ciencias 
Sociales y la Benemérita Escuela 
Normal Veracruzana, compilado 
por Irazema Edith Ramírez 
Hernández, quien es docente de 
dicha institución y egresada de 
la Facultad de Filosofía de la 
Universidad Veracruzana.

El libro fue presentado en 
la Facultad de Pedagogía por 
invitación de la Academia 
de Conocimiento Filosófico, 
Psicológico y Social de 
la entidad universitaria. En 
el evento, realizado el 24 de 
septiembre, también participaron 
académicos de la Facultad, como 
comentaristas de la obra.

Ésta, que incluye diversos 
artículos provenientes 
de académicos e investigadores de 
Europa y América Latina, es 

Presentaron Voces de la filosofía de la educación

Filosofía, fundamental
en la práctica educativa
DaViD SanDoVal roDríguez un acercamiento a las diversas 

corrientes filosóficas que han 
reflexionado sobre el papel de la 
educación en la actualidad.

Irazema Ramírez narró que el 
libro surge a partir de la invitación 
que extendió a diversos autores de 
Uruguay, Brasil, Argentina, Cuba 
y España, entre otros, “el título 
tiene que ver con la pluralidad de 
orígenes y geografías”.

Su intención es establecer un 
diálogo entre distintas posturas 
y un primer eje está dado por la 
ética, la hermenéutica, la 
lógica, la formación en virtudes, 
desde los puntos de vista 
aristotélico y tomista, “es un gran 
diálogo, una especie de 
coloquio”, apuntó.

En ese sentido, la académica 
Sandra García Pérez observó 
que el hombre siempre ha 
cuestionado sobre la vida y 
su entorno inmediato, lo cual 
conlleva a la obtención de 
nuevos conocimientos.

A partir de la postura de 
Paul Ricoeur, Tomás Domingo 
Moratalla expone que la filosofía 
del teórico francés “no es una 

filosofía de la educación sino 
para la educación, donde 
se rescatan los elementos 
esenciales para la posibilidad del 
conocimiento, el sujeto y el objeto 
en el ámbito educativo”.

Por su parte, el profesor Antonio 
Pino Méndez refirió que “estamos 
ante un producto intelectual de 
calidad”, sus artículos poseen “un 
gran sentido de actualidad y un 
nivel homogéneo”.

Comentó también que el 
principal mérito de la publicación 
es la capacidad de conjuntar 
distintas voces sobre la temática 
a través de una “combinación 
interesante de pensadores 
europeos con pensadores 
latinoamericanos.

Por último, Jorge Chacón 
Reyes planteó el análisis de 
algunos capítulos de la obra 
que cuestionan el concepto de 
“formación”, surgido del paradigma 
de la modernidad, cuyos orígenes 
se encuentran en el siglo XVIII y a 
través del abordaje propuesto por 
los filósofos Friedrich Nietzsche 
y Gilles Deleuze, se cuestiona su 
validez para el contexto del siglo 
XX y de los albores del siglo XXI.

Corresponde al especialista 
Silvio Gallo contraponer al 
concepto de formación las críticas 
de ambos filósofos, señalando 
que uno de los elementos que ha 
fomentado la modernidad es la idea 
de un sujeto autónomo, apegado 
a la razón, que propone a su vez 
la transformación del mundo por 
medio de la misma razón.

solución para adentrarse en 
el atribulado laberinto de 
la perdición, es experimentar 
sin demasiados remordimientos”.

Por su parte Julio Quesada 
Martín, egresado de la 
Universidad de Valencia y 
miembro del Instituto de 
Filosofía de la UV, indicó que 
el mal ocasiona un problema 
contundente, de acuerdo a 
Platón, mientras que para 
Sócrates la realidad del mal 
es inapelable, sólo que no 
sabemos cómo compaginarla 
con la idea de un dios benévolo 
y clemente.

“El mal ha sido una de las 
claves más importantes en 
la conducta humana, da igual 
que nos salve el cristianismo o 
el proletariado, el caso es 
que el principio que valida 
aquello de ‘nada hay que ocurra 
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El Centro de Investigaciones 
Tropicales (Citro) realiza del 
5 al 9 de octubre el I Congreso 
Internacional de Orquídeas 
Tropicales y el III Encuentro 
Mexicano de Orquideología, que 
reúne a especialistas nacionales 
e internacionales en la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información de Xalapa.

Este encuentro es coorganizado 
por los cuerpos académicos (CA) 

Participan estudiantes y científicos de nueve países

Orquídeas, tema de reunión
académica en el Citro

Karina de la Paz reyes

Especie Prosthechea vitellina

Queremos promover su 
conservación a través 
del uso sustentable”:

Rebeca Menchaca García

participar alumnos de todas 
las áreas del conocimiento 
de la institución.

En el evento participan 
alrededor de 20 Unidades de 
Manejo para la Conservación 
de la Vida Silvestre (UMA): “Son 
productores que tienen un 
comercio legal y nos interesa 
mucho promocionarlos para que el 
público se quede en contacto con 
ellos después del Congreso. Traerán 
productos artesanales, como 
aretes, y alimenticios, tal es el caso 
de salsas y extractos, todos hechos 
con vainilla natural”.

Rebeca Alicia Menchaca García 
precisó que en México se 
reportan alrededor de mil 300 
especies; de éstas, 180 están en 
peligro de extinción y 444 son 
endémicas, es decir, sólo las 
hay en nuestro país.

Lo imperdible
El Congreso tiene como objetivo 
crear espacios de oportunidad 
para el intercambio de ideas, 
experiencias, avances de 
investigación y vinculación en 
cuatro áreas de interés para 
el campo de la orquideología: 
Sistemática y taxonomía de 
orquídeas; Ecología de orquídeas; 
Uso, conservación y manejo 
de orquídeas, así como Vainilla: 
conservación y manejo.

Los diferentes formatos de 
presentación incluyen conferencias 
magistrales, sesiones orales, 
contribuciones en cartel y libres. 
En el programa se han integrado 
también exposiciones, talleres y 
cursos, así como excursiones de 
interés general.

Uno de los temas principales, 
destacó Menchaca García, es 
la vainilla, que es endémica de 
México y cuya importancia data de 
la época prehispánica, cuando la 
cultura Totonaca la utilizaba como 
tributo a la cultura Azteca.

En el Congreso se exhiben 
alrededor de 120 trabajos de 
investigación de estudiantes 

de licenciatura y posgrado, así 
como de científicos de nueve 
países. Habrá alrededor de 
17 conferencias magistrales, 
a cargo de especialistas con 
prestigio internacional en el 
tema, entre ellos, Eric Hágsater 
de la Asociación Mexicana de 
Orquideología, quien imparte 
la conferencia magistral 
“Epidendrum (Orchidaceae): 
Arquitectura vegetativa versus 
polinización; el engaño de las 
flores parecidas” este lunes 5 de 
octubre a las 10:30 horas.

Eduardo Pérez García, del 
Departamento de Ecología y 
Recursos Naturales de la 
Universidad Autónoma de 
México (UNAM), hará lo propio 
el martes a las 9:30 horas, con el 
tema “Riqueza y patrones de 
distribución de las orquídeas de 
la región de Nizanda, Oaxaca”.

El miércoles, Pilar Ortega 
Larrocea, del Instituto de 
Geología de la UNAM, dará 
la conferencia magistral 
“Distintas aproximaciones para 
la conservación de orquídeas 
mexicanas a través de sus 
relaciones simbióticas”, 
también a las 9:30 horas.

El jueves, Joel Tupac Otero, 
de la Universidad Nacional de 
Colombia, compartirá en ese 
horario la ponencia magistral 
“Polinización de Orquídeas 
en Colombia”; enseguida, 
Michel Grisoni del Centro de 
Cooperación Internacional en 
Investigación Agronómica para 
el Desarrollo, en la Isla Reunión, 
Francia, donde resguardan el 
mayor banco de germoplasma 
de vainilla del mundo, disertará 
precisamente de “Diversidad 
y mejoramiento genético de 
la Vainilla”.

Las actividades del viernes 
también inician a las 9:30 horas, 
con la conferencia magistral de 
Araceli Perez Silva, del Instituto 
Tecnológico de Tuxtepec, intitulada 
“Tesoro de la Chinatla Oaxqueña: 
Perfil aromático de Vanilla 
odorata, especie silvestre con 
potencial comercial”.

Además, asisten científicos 
de otros países como Argentina, 
Cuba, El Salvador, y, naturalmente 
de diversas instituciones de 
educación superior de México.

Para conocer el resto de 
las conferencias magistrales, 
ponencias y demás actividades, 
consulte la página oficial 
http://ciot2015.org.

Preservación y Conservación de 
los Ecosistemas Tropicales 
y Conservación Biológica, de 
la Facultad de Ciencias 
Biológicas y Agropecuarias, 
región Poza Rica-Tuxpan, y del 
Citro, respectivamente.

Los expertos se enfocan 
en las orquídeas, plantas con 
características especiales: 
flores muy grandes con amplia 
variedad de aromas y colores, 
que son excelentes monitores 
de salud de los ecosistemas. No 
obstante, padecen depredación 
y muchas de ellas están en 
peligro de extinción.

Rebeca Alicia Menchaca 
García, quien coordina el 
Orquidario del Citro, señaló que 
si bien ambos eventos están 
pensados para alumnos de las 
facultades de Biología y 
Ciencias Agrícolas, son 
multidisciplinarios y pueden 
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Fundado hace 30 años

Herbario del IIB, biblioteca
de la biodiversidad vegetal

Paola Cortés Pérez

Fundado hace 30 años, su acervo consta de más 
de 15 mil ejemplares, la mayoría provenientes de 
Los Tuxtlas y del Uxpanapa

Hace tres años, inició un proceso de 
reestructuración y sistematización de la 
información, así como ampliación física

Tiene 15 tipos nomenclaturales, que son aquellas 
especies consideradas recientemente nuevas para 
la ciencia
“Ojalá la gente regrese a consultar y use el 
conocimiento 
de los botánicos”

El Herbario CIB del Instituto de 
Investigaciones Biológicas (IIB) de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
fue creado en 1985 por el doctor 
Mario Vázquez Torres, y desde 
entonces ha mantenido el objetivo 
de documentar la flora de Veracruz 
y estados adyacentes. 

A partir de esa fecha se han 
realizado numerosos viajes 
exploratorios a distintos puntos 
de la entidad, destacando la 
región central de Veracruz y el 
sureste mexicano, lo cual dio como 
resultado un registro de diez mil 
ejemplares botánicos colectados 
hasta finales del año 2005, indicó 
Fernando Nicolalde-Morejón, 
curador del herbario.

Durante dicho proceso, este 
espacio afiliado al Catálogo 
Internacional de Herbarios 
con la clave CIB, ha contado 
con la colaboración de varios 
investigadores de esta institución, 
tales como Isabel López, Leonel 
Torres, José Martínez Gándara y 
Herman Bojórquez, entre otros; 
actualmente, es considerado el 
más grande de la UV, y el que más 
trabajo botánico ha desarrollado en 
los últimos 30 años.

Sin embargo, la capacidad de 
documentar y de resguardo del 
herbario fue rebasada, de ahí que 
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El objetivo es consolidarlo 
como una herramienta 
de documentación 
científica”:

Fernando Nicolalde-Morejón, 

curador

en 2012 se decidió cerrar al público 
e iniciar la restructuración, que 
incluyó la ampliación física y la 
sistematización de todo el material 
botánico que hasta el momento 
estaba depositado.

A partir de enero del 
presente año, abrió sus puertas 
a estudiantes, investigadores, 
botánicos, especialistas y público 
en general, interesados en consultar 
el acervo científico de la flora de 
Veracruz y de entidades vecinas; 
además ha colaborado con 
herbarios regionales y el Herbario 
Nacional de México (MEXU).

“Con este proyecto lo que 
buscamos es consolidar a la 
colección científica como una 
importante herramienta para 
documentar la biodiversidad y por 
ende, contribuir a la generación 
de políticas para su conservación”, 
destacó Nicolalde-Morejón.

Proyecto de restructuración 
y ampliación
En 2012 con el apoyo de la actual 
administración a cargo de Alvar 
González y el Consejo Técnico, 
el herbario cerró sus puertas 
al público e inició una fase de 
restructuración y ampliación, esto 
debido a la urgente necesidad de 
estandarizar la información, dar 
mantenimiento y sistematizar todo 
el material botánico hasta ahora 
depositado en CIB, comentó 
el investigador.

En este contexto, los grupos 
mejor representados en el herbario 
son las cícadas y los helechos; 
por lo que la reestructuración 
inició con la colección de cícadas, 
encabezada por Mario Vázquez 
Torres, fundador del herbario y 
actual coordinador del posgrado 
del Centro de Investigaciones 
Tropicales (Citro).  Cabe mencionar 
que en México existen 55 especies 
de cícadas y en el  Herbario CIB 
se tiene representado el 90 por 
ciento de esta diversidad. Mientras 
que la colección de helechos y 
licófitos resguarda alrededor de 300 
especies, las cuales representan 
cerca del 50 por ciento de la 
pteridoflora de Veracruz”, acotó.

Actualmente, el herbario reúne 
las consideraciones técnicas 
requeridas en una colección 
científica. Sin embargo, para lograr 
este objetivo todo el material 
botánico fue procesado de la 
siguiente manera: elaboración de 
etiquetas, montaje de ejemplares, 
identificación taxonómica, ingreso 
a la base de datos, congelación de 
material y finalmente el ingreso a la 
colección general.

Nicolalde-Morejón enfatizó 
que también se trabajó en la 
actualización de la base de datos 
que inició con un proyecto 
financiado por la Comisión 
Nacional para el Conocimiento y 
Uso de la Biodiversidad (Conabio), 
por lo que cada ejemplar cuenta 
con un número de registro único 

que permite realizar consultas de 
manera rápida y eficiente, lo 
cual brinda un mejor servicio 
a los usuarios.

Luego de tres años de trabajo, en 
enero de este año el herbario abrió 
las puertas al público en general 
y botánicos tanto de la UV como 
de otras instituciones nacionales. 
Durante este corto período de 
tiempo, se ha brindado asesoría a 
estudiantes de pregrado y posgrado; 
además, mantiene colaboraciones 
científicas con herbarios nacionales 
e internacionales.

A continuación, precisó, que 
el objetivo de este proyecto es 
consolidar al Herbario CIB (www.
uv.mx/iib/general/1320/) como 
una importante herramienta para 
documentar científicamente la 
biodiversidad y, por ende, contribuir 
en la generación de políticas para su 
conservación, esto bajo la premisa 
de que la descripción de especies 
nuevas continúa en aumento y 
las ya descritas requieren estudios 
taxonómicos, etnobotánicos, 
ecológicos, moleculares y evolutivos.

Acervo científico y su importancia 
en el estudio de la biodiversidad
Actualmente, el Herbario CIB cuenta 
con un total de 15 mil ejemplares 
debidamente procesados. Un 
gran porcentaje de este material 
botánico proviene de la región 
de Los Tuxtlas y Uxpanapa en el 
estado de Veracruz, áreas de gran 
diversidad biológica que contrasta 
con las altas tasas de deforestación; 
también alberga colectas botánicas 
de los estados vecinos de Chiapas y 
Oaxaca, que poseen altos índices de 
diversidad vegetal.

Para Fernando Nicolalde-
Morejón, los trabajos encaminados 
a documentar la biodiversidad 
deberían contar con los 
correspondientes respaldos 
depositados en colecciones 
científicas botánicas. Por ello, 
indicó, es momento de renovar las 

funciones de estos importantes 
reservorios de información sobre el 
patrimonio natural de México.

Biblioteca de biodiversidad 
vegetal
El herbario ofrece un sinnúmero 
de beneficios a la sociedad. Uno 
de ellos es atender la pérdida de 
biodiversidad por efecto de la 
deforestación, en este sentido, la 
colección científica es  un referente 
para los estudios de conservación 
por toda la información histórica 
almacenada y sistematizada para 
evaluar el potencial de preservación 
y manejo de las especies.

Al preguntarle por qué es 
importante tener una colección 
ordenada, el especialista 
respondió que tener información 
documentada y confiable sobre 
la biodiversidad del estado ayuda 
a brindar un mejor servicio a 
la comunidad universitaria, 
botánicos y sociedad en general, 
para efecto de generar políticas 
de conservación del patrimonio 
natural de Veracruz y del país.

Proyectos actuales 
Los integrantes del Herbario CIB 
desarrollan diversos proyectos de 
investigación. Uno de ellos es el 
de “Taxonomía y Sistemática de 
Zamiaceae del Neotrópico”, a cargo 
de Fernando Nicolalde-Morejón 
y  Lilí Martínez Domínguez, y 
financiado por el Consejo Nacional 
de Ciencia y Tecnología (Conacyt) 
y el Programa para el desarrollo 
Profesional Docente (Prodep) para 
el Tipo Superior, cuyo objetivo es 
documentar y estudiar la diversidad 
de este grupo a nivel de especies, 
poblaciones y genes.

También el de “Estudios 
Taxonómicos y Ecológicos de 
los Pteridobiontes de Veracruz, 
México”, a cargo de César Carvajal 
Hernández, principal colaborador 
del instituto, el cual tiene dos 
ejes: i) Helechos y licófitos a lo 

largo del gradiente altitudinal 
Cofre de Perote-La Mancha; y ii) 
Helechos y licófitos de la Sierra de 
Chiconquiaco. Ambas zonas se 
encuentran en la región montañosa 
central de Veracruz, que incluye 
la Sierra Madre Oriental y el Eje 
Neovolcánico Transversal, la cual 
es una de las áreas con mayor 
diversidad de especies en el estado, 
sin embargo los ecosistemas 
que ahí persisten, se encuentran 
amenazados debido a diferentes 
presiones antropogénicas. 
Particularmente, en los últimos dos 
años el herbario ha contribuido para 
realizar diversos artículos científicos 
relacionados con diversidad, 
ecología y conservación de helechos.

Quienes deseen conocer 
a detalle los demás proyectos 

desarrollados, pueden hacerlo 
en la página institucional del 
herbario: www.uv.mx/iib/
general/1320/#tipos.

Esfuerzo institucional
El Herbario CIB tiene 15 tipos 
nomenclaturales, entre los que 
destacan dos especies nuevas de 
cícadas recientemente publicadas, 
una descrita en 2009 desde Guerrero 
en honor a Dennis Stevenson, y otra 
desde el estado de Veracruz en el 
2013 dedicada a Paolo de Luca.

Para concluir, Nicolalde-
Morejón reconoció el apoyo 
institucional de la UV hasta el 
momento y espera contar con él 
para que a mediano plazo todos 
los ejemplares depositados en 
esta colección científica estén 
disponibles electrónicamente en 
la página web del instituto, para 
consulta del público en general 
y especializado.

Asimismo, agradeció la 
colaboración de su equipo 
conformado por César Carvajal 
Hernández, especialista en 
helechos; Ana María Aquino, 
encargada de la base de datos 
e intercambio institucional; Lilí 
Martínez Domínguez encargada de la 
colección de cícadas y procesamiento 
técnico de los ejemplares botánicos, y 
Enri Zapata estudiante de la Facultad 
de Biología. 
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La Fundación de la Universidad 
Veracruzana, A.C., realizó el 
primer Sorteo Puntual que tuvo 
como finalidad premiar a  
los colaboradores que cubrieron 
con anticipación el costo de sus 
boletos para el Magno Sorteo.

A nombre de la comunidad 
universitaria, el vicerrector Alfonso 
Gerardo Pérez Morales agradeció 
que el Sorteo Puntual se realizara en 
esta región, pues es el primero que 
se lleva a cabo fuera de la ciudad de 
Xalapa: “Sin duda esto nos motiva a 
reafirmar nuestro compromiso de 
participación con el Sorteo.

”Este sorteo premia tanto a la 
comunidad universitaria como a la 
sociedad en general por regalar una 
parte de su tiempo para colocar, 
comprar y vender boletos con 
anticipación y así ampliar la red 
de colaboradores.” 

Con ello, resaltó, los colaboradores 
confirman que están convencidos 
de la importancia de apoyar 
el mejoramiento de las 
condiciones de formación de 
los estudiantes en todas las 
regiones universitarias.

Pérez Morales exhortó a 
la comunidad para que siga 
participando, pues su esfuerzo, 
dedicación y compromiso se ven 
recompensados a través de los 
sorteos especiales para vendedores, 
como el Sorteo Puntual que en esta 

La Universidad Veracruzana llevó a 
cabo, del 21 al 26 de septiembre, la 
Semana Nacional de la Protección 
Civil, que contó con conferencias, 
simulacros, concursos, 
carteles, videos, promociones, 
presentaciones, cursos, talleres, 
exposiciones, pláticas, trípticos, así 
como la elaboración de un mural.

En la ceremonia de clausura del 
evento, realizada en la Facultad de 
Contaduría, se entregaron premios 
y reconocimientos a los estudiantes 
creadores de carteles y videos. Ahí, 
el vicerrector Alfonso Pérez Morales 
destacó que todas las actividades 
fueron de enorme importancia, 

UV realizó Sorteo Puntual para colaboradores

ArAcely Hernández y 
FrAnciSco cHAín

Veracruz • Boca del Río

ocasión entregó un automóvil y 
119 premios más.

Destacó que lo recaudado en los 
Sorteos UV se destina al mejoramiento 
de la infraestructura y los programas 
académicos de la institución.

A su vez, Mauricio García 
Velázquez, director del Sorteo 
UV, explicó la mecánica del 

En la Semana Nacional de la Protección Civil

Creadores recibieron reconocimientos

FrAnciSco JAVier cHAín reVUeltA

Veracruz • Boca del Río pues contribuyeron a la reflexión y 
motivaron la prevención.

Los jóvenes que recibieron 
reconocimiento por sus carteles 
fueron: Raúl Juárez Aguirre, Mayra 
Ladrón de Guevara Palmeros 
y Carlos Arturo Cerón Álvarez, del 
Centro de Investigación en Micro 
y Nanotecnología (Microna).
Alex Caporal Aguilar, Anahí Cruz 
Elvira, Clara Romero Gutiérrez y 
Ángel de Jesús Palomino Aburto, de 
la Facultad de Enfermería.

Asimismo, Jesús Iván López, 
Andrea Ros, Pedro Jesús León Juan, 
María del Pilar Pérez Mora, Victoria 
Helena Pérez Razo, Abigail Ramírez 
Sedano, Manuel Alejandro Zurita 
Quiñones, Irving Espinosa Sánchez, 
Diana Serrano Campos, Andrea 
Selena Moreno Ugalde, María 
Mercedes Reyes Abundes, José 

Daniel Pérez Dzib, Judith Ramírez 
Troncoso y Erasmo Ramírez García, 
del Área Académica de Artes.

También, Ada Isabel de los 
Ángeles González González y 
Mariana Isabel Ortiz Martínez, 
de Psicología; Mariana Campos 
Díaz, Paola Campos Díaz y Paul 
Marcelo Pastelín Cruz, de Idiomas.

Por videos, se reconoció a: Karla 
Macossay Mosqueda, Kevin 
Eloy Cué Rosales, José Ramón 
Camacho, Josué Samuel Segovia 
Torres, Jorge Viñas, Gloria Raquel, 
Brianda Morales, Vihayre Alvarado, 
Mara Cruz, Salma Tiare Camacho, 
Stephanie Ramos Hernández, 
Jessica Camacho Barragán, Valeria 
Romero Castillo, Pariz Guevara 
Olvera, Omar Blanco Ledesma, 
Héctor Manuel Muñoz Naranjo, 
Melissa Castro Ruiz, Zenén Pérez 

Morales y José Sebastián Vela 
Rodríguez, de la Facultad de 
Ciencias de la Comunicación. 

Durante la entrega de los 
reconocimientos, Martha 
Elena Aguirre Serena, quien es 
coordinadora Académica de la 

Vicerrectoría, señaló que todas 
las actividades realizadas en las 
diferentes facultades sirvieron para 
que la comunidad universitaria 
supiera cómo reaccionar de manera 
adecuada y con conocimiento ante 
las contingencias.

Sorteo Puntual y fue el encargado de 
coordinar la realización del mismo.

Para dar fe y legalidad estuvieron 
presentes María Guadalupe 
Fuentes Vázquez, inspectora de 
la Dirección de Juegos y Sorteos 
de la Secretaría de Gobernación; 
Víctor Manuel León, director de 
Asuntos Jurídicos y representante 

legal de la Universidad, y Rocío Sáenz 
Bonilla, auditora y representante de 
la Contraloría General de la UV.

También Juan Manuel Fragoso 
Montalvo, secretario regional 
del Fesapauv; Carlos Lamothe 
Zavaleta, secretario Académico 
regional; Juan Pablo Munguía 
Tiburcio, secretario regional de 

Administración y Finanzas; Julio 
César Cruz Salas, representante de la 
Secretaría de la Rectoría, y Facundo 
Pacheco Rojas, director general de la 
Fundación UV.

Los resultados del Sorteo 
Puntual pueden consultarse en la 
página 31 de Universo, así como en 
la página web www.sorteouv.org.mx

Autoridades universitarias atestiguaron el evento

 El Vicerrector felicitó a los universitarios
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La Facultad de Arquitectura de 
Córdoba recibió el 30 de septiembre 
una más de las acreditaciones de 
calidad de su programa de estudios, 
que desde hace 10 años ha 
merecido el trabajo conjunto de la 
comunidad académica y estudiantil 
que la conforma. 

A principios de septiembre, 
la directora de la Facultad, María 
del Carmen Sosa Aguiluz, acudió 
a la Ciudad de México donde 
recibió el certificado que avala, 
bajo estándares nacionales e 
internacionales, la calidad del 
proceso de enseñanza-aprendizaje. 

Arquitectura Córdoba recibió 
nueva acreditación de calidad

Edgar OnOfrE

Orizaba • Córdoba Sin embargo, en esta ocasión, la 
recepción del documento se realizó 
en presencia de la comunidad de 
la Facultad y de autoridades de la 
Universidad –encabezadas por la 
rectora Sara Ladrón de Guevara–, 
de la Acreditadora Nacional de 
Programas de Arquitectura 
y Disciplinas del Espacio Habitable, 
A.C. (ANPADEH), y del 
ayuntamiento de Córdoba, además 
de exdirectores de esta entidad y 
profesores retirados.

En su mensaje, Sosa Aguiluz 
destacó que esta nueva acreditación 
se recibe en el marco del XXXV 
aniversario de la fundación de esta 
Facultad y subrayó que la distinción 
se trata de un logro colectivo y 
una responsabilidad compartida 
y permanente. Pero, además, la 

Directora adelantó el respaldo de la 
comunidad académica y estudiantil 
que encabeza la Rectora de la UV en 
defensa de la Universidad.

Por su parte, el presidente de 
ANPADEH, José de Jesús Jiménez, 
destacó los alcances nacionales e 
internacionales de la acreditación 
y coincidió con el director general 
del Área Académica Técnica de 
la UV, Rafael Díaz Sobac, al hacer 
un llamado a los estudiantes de 
esta Facultad: ser universitarios 
de alta calidad y valor, siempre y 
en todo momento. 

Díaz Sobac, además, explicó el 
esfuerzo incomparable realizado 
por la comunidad de la Facultad 
de Arquitectura en Córdoba para 
mantener sus niveles de calidad 
desde la primera vez que decidieron 
cursar un proceso de evaluación y 
acreditación en 2006; adelantó que en 
lo que resta del año, los 32 programas 
de estudio del Área Técnica de la UV 
estarían cursando sus procesos de 
evaluación y acreditación de calidad. 

La Rectora, por su parte, 
destacó que al día de hoy más del 

80 por ciento de la matrícula que 
cursa estudios de licenciatura 
en la UV lo hace en programas 
de calidad reconocida y dio 
a conocer que se espera que 
más de 50 de éstos consigan su 
acreditación en 
lo que resta del año, además 
de que hizo un amplio 
reconocimiento al esfuerzo y la 

determinación colectiva de la 
Facultad de Arquitectura.

“Estoy segura de que con la 
acreditación nuestros egresados 
habrán de seguir contribuyendo al 
deseo de habitar un lugar elocuente, 
capaz de proporcionar un sentido de 
orden”, añadió, citando al arquitecto 
Alberto Pérez-Gómez, publicado por 
la Editorial de la UV.

La comunidad de la región 
Orizaba-Córdoba de la Universidad 
Veracruzana (UV), particularmente 
la del Campus Ixtaczoquitlán, 
reafirmó la semana pasada 
que independientemente de la 
coyuntura, la máxima casa de 
estudios no se detiene.

La tarde del miércoles 30 
de septiembre, autoridades 
universitarias encabezadas 
por la rectora Sara Ladrón de 
Guevara, académicos, estudiantes 
y trabajadores del Campus 
inauguraron una nueva sucursal 

La UV no se detiene: inauguró instalaciones y tienda oficial
Campus Ixtac se 
sumó al apoyo a la 
lucha en defensa de la 
Universidad

La Vicerrectora destacó 
esfuerzo y compromiso 
para concursar y obtener 
recursos adicionales

 “Siempre vamos 
a apoyarla”, dijo la 
directora de Contaduría 
a la Rectora

Edgar Onofre

Orizaba • Córdoba

María del Carmen Sosa, directora de la Facultad

de Tienda UV, el expendio de la 
mercadería oficial de esta casa de 
estudios, pero también espacios 
académicos y deportivos.

La nueva Tienda UV se 
ubica al interior de la Unidad 
de Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) del Campus. 
Es administrada por el Fondo de 
Empresas de esta casa de estudios y 
en tres sucursales –Xalapa, Veracruz e 
Ixtac– ofrece una amplia gama 
de productos oficiales de  
la Universidad.

Alejandra Aguilar Cobos, gerente 
propietaria del Fondo, reafirmó en 

su mensaje la misión del organismo, 
la de apoyar a la Universidad 
mediante proyectos productivos, y 
dio a conocer que en breve se llevará 
a cabo la apertura de la Tienda 
UV en la región Coatzacoalcos. La 
rectora Sara Ladrón de Guevara; 
la vicerrectora, Beatriz Rodríguez 
Villafuerte, y el gerente de Tienda 
UV, René Rivera Ángeles, cortaron 
el listón inaugural.

Pero, además, se inauguraron 
en el Campus equipos de 
acondicionamiento físico que 
permiten realizar rutinas tanto de 
fuerza como cardiovasculares, así 

como nuevas áreas académicas 
cuyas instalaciones e insumos 
fueron adquiridos mediante 
recursos obtenidos en concurso 
por la propia comunidad 
académica de la región.

Al inaugurar estas últimas, la 
Vicerrectora de la región destacó 
el esfuerzo y compromiso de los 
universitarios del campus para 
concursar y obtener recursos que 
permiten mejorar las condiciones 
académicas.

Por su parte, la directora de la 
Facultad de Contaduría, Andrea 
Ortiz, señaló: “Ya quedó atrás el 

tiempo de esperar. Ahora tenemos la 
conciencia y la capacidad de generar 
proyectos académicos sólidos y 
exitosos que nos permitan tener 
acceso a recursos adicionales”.

Cabe señalar que tanto la 
Vicerrectora como la Directora 
de la Facultad refrendaron en sus 
mensajes el apoyo a la lucha en 
defensa de la Universidad que 
encabeza la Rectora. “Siéntase 
acompañada y respaldada. Sienta 
que siempre vamos a apoyarla. 
Nos sumamos a la postura valiente 
que ha establecido”, agregó Ortiz, 
dirigiéndose a Ladrón de Guevara.

Contaduría generó un proyecto gracias al cual concretó nuevos espacios La Tienda UV se ubica al interior de la USBI
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Madelón Casas Damasco, 
responsable de Relaciones 
Internacionales en el Área de 
Educación Superior del Ministerio 
de Educación y Cultura de 
Uruguay, aseguró que el futuro 
de la internacionalización en las 
universidades públicas depende 
de ellas mismas y del trabajo que 
se realice a través de redes con 
otras instituciones de educación 
superior (IES).

Señaló que desde la perspectiva 
de crecimiento permanente 
se requiere tener los recursos 
humanos y trabajar en el tema 
de la internacionalización dentro de 
las propias universidades; además, 
es necesario el apoyo permanente 
del gobierno para hacer un 
plan de trabajo a largo plazo 
que permita tejer redes con 
otras instituciones educativas.

“Por ejemplo, las universidades 
de la República de Uruguay y 
la de Buenos Aires tienen una 
gran historia, grandes estudiantes 

Un total de 18 docentes de 
los diferentes programas 
educativos y siete estudiantes 
de las facultades de Psicología 
e Ingeniería Ambiental 
participaron en el programa 
“Agenda para el desarrollo municipal 
2015”, que promueve la Secretaría de 
Gobernación a través del Instituto 
Nacional para el Federalismo y el 
Desarrollo Municipal (Inafed).

De las IES

Crear redes fortalecerá internacionalización
AlmA CeliA SAn mArtín

Poza Rica • Tuxpan

Pie de foto
Internacionalización: Madelón Casas Damasco

y desarrollo académico, la 
perspectiva de crecimiento 
es permanente, para ello sólo 
necesitamos tener los recursos 
humanos para trabajar la 
internacionalización en 
las universidades.”

Madelón Casas agregó que cada 
vez más hay una necesidad 
de trabajar en redes, sobre 
todo cuando se deben realizar 
actividades conjuntas presenciales. 
Añadió que si bien la movilidad 
estudiantil es totalmente diferente 
a la que hacen los académicos, 
porque estos últimos hacen misiones 
de estudio, de trabajo y de otro tipo, 
finalmente tienen en común que se 
comparten conocimientos.

Agregó que la internacionalización 
necesariamente tiene que crecer 
pues las universidades deben hacer 
sinergia en las debilidades. “Si 
no aprovechamos y trabajamos 
con lo que se ha hecho en la 
universidad, no es posible 
crecer académicamente”.

Por lo tanto, el futuro de las 
universidades públicas en el marco 
del Mercosur es establecer redes 
con otras IES en lo que concierne 
al trabajo y educación virtual, 

mediante el apoyo tecnológico. 
La creación de esas redes puede 
traer grandes beneficios, como 
la institucionalización de una 
maestría, siempre y cuando 
se dé un acuerdo multilateral para 
hacer un posgrado tanto 
presencial como virtual. Esto es 
sólo un ejemplo de las muchas 
oportunidades y posibilidades de 
hacerlo gracias al apoyo 
de la tecnología.

La idea de que la universidad 
es transfronteriza, en el sentido 
de que el conocimiento no 
tiene fronteras, se devuelve 
donde haya un grupo de gente 
trabajando, concluyó.

Para Ozuluama, Poza Rica, Tuxpan y Tihuatlán

Universitarios participaron en
programa de desarrollo municipal

AlmA CeliA SAn mArtín

Poza Rica • Tuxpan Los universitarios tomaron 
parte en la evaluación a los 
municipios de Poza Rica, 
Ozuluama, Tuxpan y Tihuatlán.

Mireya Cruz Ruiz, enlace 
regional de la Universidad, 
explicó que el nuevo programa 
Agenda para el desarrollo 
municipal está conformado en 
dos secciones: la agenda básica 
y la agenda ampliada, lo que 
implicó la conformación de siete 
mesas de trabajo: Planeación 
del territorio, Servicios públicos, 
Seguridad pública, Desarrollo 
institucional, Desarrollo 

económico, Desarrollo social y 
Desarrollo ambiental.

Docentes y alumnos participaron 
como verificadores del proceso 
de la agenda para el Desarrollo 
Municipal 2015, dejando claro 
que el propósito es fortalecer 
las capacidades institucionales 
de los municipios a partir de 
un diagnóstico de la gestión, 
así como la evaluación del 
desempeño de sus funciones 
constitucionales, con el fin 
de contribuir al desarrollo y 
mejora de la calidad de vida de 
la población.

Madelón Casas Damasco

Académicos y estudiantes fungieron como verificadores

La Dirección General de Desarrollo 

Académico e Innovación Educativa 

de la Universidad Veracruzana invita, 

por medio de la plataforma educativa 

Duolingo, a aprender

Inglés, francés, alemán, 
italiano o portugués

Esta plataforma interactiva te ayudará en el 

aprendizaje de un nuevo idioma, además 

fortalecerás tus habilidades lingüísticas de 

una manera divertida

Ingresa a www.duolingo.com/



215 de octubre de 2015 • 613 regiones

La Facultad de Medicina fue 
sede del VI Encuentro Nacional 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
en la Medicina Complementaria 
“Ética y medicina complementaria”, 

La Universidad Veracruzana 
realizó, del 1 al 28 de septiembre, 
cuatro ferias del Programa de 
Salud Integral, en las facultades 
de Psicología, Ingeniería, 
Administración, y Medicina 
Veterinaria y Zootecnia. 

En esta última, se llevó a cabo 
un ciclo de conferencias para 
celebrar el Día Mundial de la 
Rabia y se entregaron diplomas de 
participación a los conferencistas.

Héctor Manuel Peredo, subjefe 
de la Jurisdicción Sanitaria 
Número 8 de los Servicios de 
Salud de Veracruz (Sesver), entregó 
los certificados a las facultades 
participantes, por ser espacios 
libres de criaderos del mosquito 
transmisor del dengue y la 
chikungunya; asimismo, agradeció 
el trabajo que las autoridades de la 

Especialistas compartieron saberes
en medicina complementaria

ArAcEly HErnándEz 
y SHuguEy EnríquEz

Veracruz • Boca del Río que se realizó los días 25 y 26 
de septiembre.

El evento reunió a especialistas de 
diversas partes del país, quienes 
compartieron sus experiencias 
en la materia. Las pláticas 
giraron en torno a herbolaria, 
acupuntura, homeopatía, así 
como magnetoterapia y 
oxigenoterapia, aspectos 
recientes en la medicina. 

Ferias de la Salud brindaron 
ocho mil 832 servicios

FrAnciSco cHAín y 
ArAcEly HErnándEz

Veracruz • Boca del Río Universidad, el personal y 
los estudiantes realizan 
con la ciudadanía.

Por su parte, el vicerrector 
Alfonso Gerardo Pérez Morales 
entregó constancias a la Jurisdicción 
Sanitaria Número 8 del Sesver por
el apoyo para la coordinación de 
las actividades realizadas en 
cuanto a la prevención de las 
enfermedades citadas.

Además, agradeció la 
participación de estudiantes y 
académicos pues el trabajo de 
todos llevó a que el 100 por ciento 
de las entidades universitarias 
fueran certificadas como libres 
de larvas de mosquitos.

También se premió a los 
ganadores del concurso de carteles, 
realizado en pro de la difusión de 
la salud, en el que participaron 26 
trabajos en total. El primer lugar 
fue para “Juntos por la salud”, de la 
Facultad de Enfermería; el segundo, 
para “Azúcares mortales”, del Centro 
de Estudios y Servicios en Salud, y 
el tercero, para “Sal de la muerte”.

Antonia Barranca, coordinadora 
de la Feria de Salud y del 
Programa de Salud Integral, 
dijo que en esta ocasión se 
brindaron ocho mil 832 servicios a 
la comunidad universitaria, y 
con ello superaron los brindadas 
el año pasado.

Pérez Morales recordó que las 
Ferias de la Salud surgieron a partir 
del Plan de Trabajo Estratégico 
2013-2017 de la rectora Sara Ladrón 
de Guevara, que plantea una 
meta en relación al bienestar de la 
comunidad universitaria.

Hizo un reconocimiento a 
Antonia Barranca y a todos los 
coordinadores de las facultades por 
su trabajo puntual y comprometido.

“Me siento orgulloso de todos 
ustedes y de contar en el campus 
con personas que con su 
trabajo, convencimiento y esfuerzo 
realizan una gestión extraordinaria 
en el Programa de Salud Integral.”

Durante la clausura estuvieron 
presentes Marco Antonio Torres 
Fernández, delegado estatal de la 
Sagarpa; Rodolfo Herrera Huerta, 
de la Subdirección de Desarrollo 

Sustentable del ayuntamiento de 
Veracruz; Efraín Acosta, delegado 
de la Sagarpa; Marco Alejandro 
Moreno Bretón, coordinador 
del Área de Vectores; Francisco 
Velázquez Sarmiento, director 
de la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia; 
Martha Elena Aguirre Serena, 
coordinadora Académica 
de la Vicerrectoría, así como 
Beatriz Torres Flores, 
coordinadora de los aspectos de 
fumigación de la Secretaría 
de Salud.

Todas ellas buscan restituir la 
salud de las personas y 
mejorar su calidad de vida.

Pedro Gutiérrez Aguilar, 
director de la Facultad, dijo 
que “en la actualidad la ciencia, 
la tecnología y la innovación 
son la fortaleza para la 
investigación y la medicina 
complementaria, pues con 
pasos agigantados han 

logrado ubicarse en un lugar de 
importancia social”.

Destacó que el programa 
educativo de Médico Cirujano 
contempla experiencias 
educativas como Medicina 
Alternativa, Socioantropología 
y Bioética Médica. Subrayó 
que la Universidad cuenta 
con un gran campo que 
favorece la formación de 

profesionales competentes y 
con perfil humano.

Por su parte, José Alejandro 
Almaguer González, director de 
Medicina Tradicional y Desarrollo 
Intercultural de la Secretaría de 
Salud del Gobierno Federal, 
destacó que esta rama está 
“abriendo el panorama 
hacia las preferencias de 
quienes demandan otros modelos 
de atención. Las personas buscan 
algo más cercano, que cueste y 
duela menos y que alivie”.

Destacó la importancia de este 
tipo de encuentros que intentan 
fundamentar la investigación 
y la enseñanza.

El Vicerrector dijo que el 
encuentro sirvió para explorar 
las posibilidades de aplicación 
de los avances del desarrollo 
científico y tecnológico de la 
medicina complementaria, 
como una alternativa viable para 
atender los problemas de salud 
en la población.

En la inauguración estuvieron 
presentes: Liliana Loeza Torres, 
subdirectora de Enseñanza, 
Capacitación e Investigación de 
los Servicios Estatales de Salud; 
José Velasco Toro, director 
del Consejo Veracruzano de 
Investigación Científica y 
Desarrollo Tecnológico; Enrique 
Benet Canut, presidente del Colegio 
de Profesionistas Científico-
Quiroprácticos de México, A.C., y 
José Luis Oliva Loyo, del Colegio 
Nacional de Investigadores en 
Medicina Complementaria.

El evento reunió a expertos de diversas partes del país

El Vicerrector con los ganadores del concurso de cartel
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La rectora Sara Ladrón de Guevara 
recibió, el 26 de septiembre en 
Tecolutla, Veracruz, la Medalla 
“Francisco Xavier Clavijero” en 
reconocimiento a su trayectoria en 
el rescate y difusión del patrimonio 
cultural de nuestro estado. 

El premio fue instituido en 2012 
por la Asociación de Cronistas de 
Veracruz, A.C, y fue impuesto a la 
Rectora de la UV por “sus logros 
como arqueóloga y antropóloga, 
dentro y fuera del país, así como sus 
aportaciones a la memoria histórica”, 
de acuerdo con las palabras del 
presidente de la asociación, 
Leonardo Zaleta. 

Cronistas de Veracruz y de estados 
como Chiapas, Oaxaca, Estado de 
México, Zacatecas y Aguascalientes, 
incluso de Cuba, se reunieron en 

Miguel Ángel Díaz Castillejos, 
director de la Facultad de 
Odontología, rindió su informe de 
labores del periodo Septiembre 
2014-Agosto 2015 y se congratuló 
del equipo de trabajo que se 
conformó en esta entidad 
académica, lo cual se evidencia en 
el crecimiento que registra día a día.

Respecto al programa de 
vinculación, el cual está basado en 
todos los servicios que la Facultad 

Cronistas de Veracruz entregaron la distinción

Rectora recibió Medalla “Francisco X. Clavijero”
Dedicó su mensaje al 
humanista veracruzano y 
a los 43 estudiantes de 
la Normal de Ayotzinapa

este municipio costero para entregar 
la condecoración y aplaudieron “la 
acertada defensa de la institución 
que usted encabeza”, expresaron. 

La Rectora dedicó su mensaje 
de aceptación al humanista 

veracruzano Francisco Xavier 
Clavijero quien, señaló, “en 
plena Conquista española 
defendió a las naciones de la 
tierra del Anáhuac” y defendió la 
dignidad, cultura y desarrollo de 
los pueblos precolombinos. 

Pero, además, Sara Ladrón de 
Guevara honró en su discurso la 
memoria de los 43 estudiantes de 
la Escuela Norma Rural “Raúl Isidro 
Burgos”, de Ayotzinapa, Guerrero, 
desaparecidos justamente un 
año atrás. 

Del periodo Septiembre 2014-Agosto 2015

Director de Odontología
rindió informe de labores
La Facultad brindó seis 
mil consultas a personas 
de escasos recursos

Shuguey enRíquez y
ARACely heRnánDez

Veracruz • Boca del Río

otorga a la sociedad, destacó que 
durante este año de su gestión 
se ofrecieron casi seis mil consultas 
a personas de escasos recursos; 
además se participó con un módulo 
en la Facultad de Ingeniería.

Díaz Castillejos hizo mención 
especial de la clínica periférica 
infantil, a través de la cual se 
otorgó servicio gratuito; también 
se dio servicio a la Orquesta 
Sinfónica Infantil de Boca del Río 
y a todos los jardines de niños de 
este mismo municipio.

“En el futuro, se pretende 
transformar esa clínica en 
una escuela de especialidad 
en odontopediatría, además 
de las brigadas que todos los 
académicos realizan relacionadas 
con la prevención de caries y 
enfermedades periodentales.”

También resaltó que la Facultad 
de Odontología cuenta con una 

matrícula de 685 alumnos y en 
la Maestría en Rehabilitación Oral 
–que es profesionalizante– están 
inscritos siete alumnos.

Por su parte, el vicerrector 
Alfonso Gerardo Pérez Morales 
felicitó al Director por su informe y 
reiteró el gran trabajo en equipo de 
la Facultad de Odontología.

“Hoy, se cumple un año de la 
desaparición de los 43. En 
congruencia con el pensamiento de 
Clavijero, no podemos pasar por alto 
la fecha, la cual significa un nuevo 
parteaguas en la conciencia social 
del país. Ayotzinapa nos sacude en 
nuestra condición de seres humanos, 
para reaccionar ante cualquier letargo.

”Levanto mi voz de mujer, 
de ciudadana y de Rectora para 
recordar a los 43 en el marco de 
la dignidad que Clavijero reclamó 
para los mexicanos”, señaló. 

Al acto también acudieron 
las autoridades locales como 
Wenceslao Santiago Castro, 
presidente municipal; Mayuli 
Ortega, presidenta del 
DIF municipal; además de 
regidores del ayuntamiento 
local e invitados especiales y 
directivos universitarios como 
el vicerrector de la región Poza 
Rica-Tuxpan, José Luis Alanís, 
y el director general de 
Comunicación Universitaria, 
Raciel Martínez Gómez.

Se reconocieron sus logros como arqueóloga y antropóloga

Miguel Ángel Díaz Castillejos
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Para la Universidad Veracruzana es 
necesario consolidar la estructura 
y los mecanismos apropiados 
que promuevan y organicen la 
cooperación internacional al 
identificar candidatos potenciales 
para movilidad, coincidieron 
en señalar representantes de 
diferentes entidades de esta casa de 
estudios durante el III Encuentro de 
Internacionalización del Posgrado.

En el panel titulado “La 
internacionalización del 
posgrado: actualidad 
y perspectiva”, participaron José 
Rigoberto Gabriel Argüelles, 
director general de la 
Unidad de Estudios de 
Posgrado; José Luis Alanís Méndez, 
vicerrector de la región Poza Rica-
Tuxpan; Ricardo Corzo Ramírez, 
de la Dirección General de Relaciones 
Internacionales; Gabriel Riande 
Juárez, director del Instituto de 
Salud Pública; Arturo Bocardo 
Valle, director de la Facultad de 
Economía-Xalapa; Eli Alejandra 
Garcimarrero Espino, 
coordinadora de la Maestría 

El 8º Foro de Centros de Idiomas 
y Centros de Autoacceso 
“Compromiso e implicaciones 
en la enseñanza-aprendizaje de 
lenguas: un reto hacia el futuro” se 
realizó en Poza Rica-Tuxpan, con 
la participación de académicos de 
todas las regiones.

Este evento se lleva a cabo cada 
dos años en las diferentes regiones 
universitarias y es la segunda ocasión 
que Poza Rica tuvo la sede. Fueron 
convocados únicamente docentes 
de los Centros de Idiomas, de los 
Centros de Autoacceso y de la 
Facultad de Idiomas.

En el III Encuentro de Internacionalización del Posgrado

De las cinco regiones universitarias

Universitarios llamaron a construir 
espacios educativos internacionales

AlmA CeliA SAn mArtín

Poza Rica • Tuxpan en Salud, Arte y Comunidad. Eric 
Houbron, de la Facultad de Ciencias 
Químicas de la región Orizaba-
Córdoba, fue el moderador.

El Director de la Unidad de 
Estudios de Posgrado habló sobre 
los posgrados registrados ante la 
Secretaría de Educación Pública 
(SEP) como programas acreditados; 
asimismo mencionó indicadores en 
materia de oferta educativa vigente 
y nivel de consolidación, tanto por 
área académica como por región.

A su vez, el Vicerrector informó 
acerca de los posgrados de la 
región y ofreció datos sobre la 
calidad nacional de los estudiantes 
de la misma. De igual manera 
comentó sobre la necesidad de 
tener más programas de posgrado 
y convenios de colaboración en la 
región, además de solicitar mayor 
difusión de las convocatorias para 
académicos y estudiantes.

Por su parte, Ricardo Corzo 
destacó que es necesario construir 
espacios educativos internacionales, 
lo que permitiría avanzar en 
el proceso de internacionalización 
a través de nuevas estructuras 
normativas, infraestructura 
y sobre todo de diseños curriculares.

También comentó que hacen 
falta definiciones de políticas 

estratégicas de acción a 
mediano, corto y largo plazo, 
así como el establecimiento de 
redes internacionales para el 
reconocimiento de posgrados.

Enseguida, Gabriel Riande señaló 
los avances de la Maestría en Salud 
Pública, derivados de los vínculos 
que sostienen con el sector salud, lo 
cual permitió concretar un proyecto 
de doble titulación el año pasado; 

sin embargo, más allá de estos 
logros, se requiere de un estudio de 
retroalimentación y encuentro de 
oportunidades de mejora para tener 
mayores alcances.

En tanto, Arturo Bocardo 
detalló cómo se ha desarrollado la 
Maestría en Economía Ambiental 
Ecológica, que cuenta con un 
núcleo básico académico 
de nueve miembros que imparten 

experiencias educativas en el 
idioma inglés.

Eli Alejandra Garcimarrero 
también habló del trabajo 
realizado en la Maestría en Salud, 
Arte y Comunidad, así como las 
actividades de vinculación dentro y 
fuera de la Universidad.

Entre las actividades realizadas 
destacó la conferencia “La 
acreditación del posgrado en 
Colombia desde la perspectiva de la 
internacionalización”, por Jairo 
Alfonso Téllez Mosquera, del 
Consejo Nacional de Acreditación 
de Colombia y coordinador de 
la Maestría en Toxicología de la 
Universidad Nacional del mismo país.

La directora general de Relaciones 
Internacionales, Magdalena 
Hernández Alarcón, anunció que el 
próximo año, el evento se realizará en 
la región Orizaba-Córdoba.

Centros de Autoacceso e
idiomas realizaron foro

AlmA CeliA SAn mArtín

Poza Rica • Tuxpan El objetivo primordial fue 
compartir experiencias y 
propuestas en el ámbito de la 
enseñanza-aprendizaje de lenguas, 
considerando las nuevas tendencias 
y retos que enfrentan los Centros de 
Idiomas y Centros de Autoacceso 
en el contexto nacional e 
internacional, en un ambiente de 
apertura, colaboración y reflexión.

Se presentaron 56 ponencias, 
hubo siete talleres e igual número 
de mesas redondas con las 
temáticas: Calidad e innovación 
en la enseñanza-aprendizaje de 
lenguas extranjeras; Formación de 
profesores; Certificación; Evaluación 
y tutorías en lenguas extranjeras; 
Traducción e interpretación; 
Investigación en lenguas; 
e Internacionalización y movilidad.

En la inauguración del foro, 
Magdalena Hernández Alarcón, titular 
de la Dirección General de Relaciones 
Internacionales (DGRI), agradeció 
a los académicos provenientes de 
Xalapa, Veracruz, Córdoba, Orizaba, 
Coatzacoalcos y Minatitlán.

Posteriormente ofreció 
la conferencia magistral “La 
internacionalización en la 
Universidad Veracruzana”, en la 
cual comentó que es necesaria 
la participación de los Centros 
de Idiomas en el proceso de 
enseñanza-aprendizaje de los 
diferentes idiomas, a fin de lograr 
la movilidad de estudiantes y 
académicos hacia instituciones 
de educación superior de 
diferentes países.

La DGRI ha venido consolidando 
el proceso de internacionalización 
de la UV en todas las áreas 
académicas y regiones, tanto en 
la docencia, la investigación, la 
vinculación y la difusión.

“La internacionalización y la 
interculturalidad se promueven 
cuando existen las instancias y se 
establecen las políticas que permiten 

tener contextos favorables para 
ello, por lo que se trabaja para la 
mejora del nivel del manejo de los 
idiomas, la promoción de profesores 
y estudiantes visitantes, la movilidad 
estudiantil, apertura y flexibilidad de 
los programas educativos.”

Dijo además que el 
establecimiento de una red 
de coordinadores y enlaces de 
internacionalización se ha convertido 
en una vía propicia para el análisis 
de las problemáticas propias de 
las regiones y las áreas; para el 
establecimiento de programas de 
trabajo específicos, acordes a las 
necesidades de cada una de ellas, 
difundiendo los propósitos de la 
internacionalización de la institución 
y participando en la búsqueda 
de recursos extraordinarios para 
incrementar los programas 
de intercambio y movilidad.

En este sentido, comentó 
también que se ha logrado tejer 
un entorno que posibilita llevar a 
cabo las funciones y las políticas 
de internacionalización de la 
Universidad en las que todos se 
encuentran inmersos. Magdalena Hernández

Autoridades inauguraron de los módulos informativos
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Stephanie Celis Ronzón y Uziel 
Núñez, integrantes de “Esto no es una 
compañía de teatro” de la Facultad 
de Letras, protagonizaron la obra 
Música de balas, del dramaturgo Hugo 
Salcedo, en el marco de los “Diálogos 
interdisciplinarios por la paz”.

El grupo teatral está formado por 
casi 30 alumnos de distintos semestres 
de la Facultad de Letras y es dirigido 
por las académicas Nidia Vincent y 
Rosalinda Ulloa, quienes coordinan 
esta actividad que se ha convertido en 
un taller extraclase al que se suman 
cada vez más universitarios.

“La puesta en escena consta de 
una serie de testimonios 
representados por los estudiantes, en 
los que se da voz a las víctimas de la 
violencia durante el sexenio de Felipe 
Calderón. En la obra se cuenta la 
historia de asesinados, desaparecidos 
y cómo el resto de los ciudadanos se 
enfrenta a esto, a los cadáveres, a las 
ausencias”, refirió Celis Ronzón.

La directora general del Consorcio 
Internacional de Arte y Escuela, 
A.C. (ConArte), Lucina Jiménez, 
participó en los “Diálogos 
interdisciplinarios por la paz” y 
expresó que es necesario hablar 
de cultura en tiempo de crisis y 
violencia. “Debemos llamar las 
cosas por su nombre. Poner valor y 
significado a las palabras que todos 
producimos nos permitirá nombrar 
esta realidad”, precisó.

Jiménez, quien es doctora 
en Ciencias Antropológicas 
por la Universidad Autónoma 
Metropolitana ofreció la 
conferencia magistral “Cultura  
para la paz”, en la que dijo que lo 
cultural es determinante en 
la construcción de la sociedad, 
pues todos los procesos de 
transformación se encuentran en 
un posicionamiento directo entre 
el pensar y el hacer.

El papel de lo cultural ante la 
violencia imperante se encuentra en 
discusión a partir de una reflexión 

A través del teatro

Estudiantes de Letras invitaron a
reflexionar sobre la guerra y la paz
AdriAnA ViVAnco

Por su parte, Núñez destacó que 
es una experiencia interesante 
para el espectador, ya que la 
estructura de la obra permite 
incluso ser parte del diálogo 
entre los muertos de esta guerra: 

“El diálogo entre los colgados de 
un puente, las mujeres que pierden 
a sus hijos, el monólogo de una 
mujer asesinada, son algunos de los 
pasajes por los que el espectador 
transita y hace suya la historia”.

Destacaron que han realizado 
seis representaciones de esta 
puesta en escena con “Esto no es 
una compañía de teatro” 
y la respuesta del público ha 
sido muy generosa: “A un año 

de habernos conformado como 
grupo teatral, hemos sido bien 
recibidos y nos siguen invitando 
a presentarnos en nuevos 
escenarios, lo cual nos impulsa 
a seguir adelante”.

necesaria, la convivencia
entre lo artístico y lo social
José Agustín cAstELLAnos básica: “Sí tiene sentido para los 

que nos dedicamos a la cultura, a 
diferencia de los que creen que ésta 
es todo aquello que se hace en el 
tiempo de ocio”, agregó.

Lucina Jiménez precisó que 
se tiende a ver lo cultural 
como eso prescindible, sujeto a 
espectacularización, una visión 
que la modernidad ha establecido 
como algo ostentoso.

Dijo, además, que las palabras 
hoy son imágenes de todos estos 
lenguajes que se nos impide 
comprender, cuestionando el 
significado de la verdad, que tiene 
diferente valor para todos y cada 
uno de nosotros. Ése es uno 
de los retos: poder estar, ser y 
compartir en una relación 
de convivencia.

Para ella, el sentido de comunidad 
exige otro tipo de comprensión 
cultural, en donde afrontamos 
los conceptos de paz y 
justicia, construcciones al fin 
culturales y políticas que no 
representan lo mismo para todas 
las comunidades.

“Hablamos de la cultura como 
la razón que se brinda a la realidad, 
debemos nombrar las cosas por 
su nombre. La construcción de lo 
público no se constituye desde 
lo político, depende  de lo público 
social, logrando avances como el 
reconocimiento de la educación en 
artes como derecho cultural.”

Sin embargo, señaló, también 
existen situaciones en contra: “El 
racismo es una forma cultural 
totalmente arraigada, que no se 
ve como tal y se perpetua por el 
razonamiento de que son expresiones 
que siempre han existido”.

Para concluir, aseguró un 
extremismo en tópicos respecto 
a la educación y cultura que 
dificulta las relaciones de convivencia 
y cooperación. “Debe existir una 
manera en que podamos concebir 
una relación entre prácticas artísticas 
y vida comunitaria”.

“Hablamos de la cultura 
como la razón que se 
brinda a la realidad”: 

Lucina Jiménez

Stephanie Celis y Uziel NúñezEscena de Música de balas
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La Universidad Veracruzana y 
el Instituto Veracruzano de la 
Cultura (Ivec) invitan al 7º Festival 
Internacional Jazzuv, que se 
celebrará del 21 al 25 de octubre 
en la capital veracruzana con 
más de 40 artistas reconocidos 
internacionalmente, clases 
maestras y una serie de conciertos 
previos por parte de profesores 
y alumnos del Centro de Estudios 
de Jazz.

En rueda de prensa, Leticia 
Rodríguez Audirac, secretaria 
Académica de esta casa de estudios, 
expresó: “Contaremos con 
un elenco muy valioso en 
sedes como la Casa del Lago y el 
Teatro del Estado; los eventos 
estarán organizados entre las 10:00 
y las 18:00 horas, con una actividad 
cada dos horas aproximadamente”.

En su participación, Mendoza 
Rosendo destacó que el festival ya 
tiene una tradición importante en 
la ciudad que se suma al conjunto 
de actividades culturales que la 

La mayoría de los estudiantes no 
entienden realmente el rol de las 
matemáticas en la música, ya sea 
tonal, atonal, barroca, renacentista 
o contemporánea, indicó Gustavo 
Castro Ortigoza, guitarrista 
y catedrático de la Facultad de 
Música, en el marco del Festival 
Internacional Camerata 21 
edición 2015.

El especialista en música antigua 
remarcó que los principios de lo que 
concebimos como “consonante” y 
“disonante” tiene un origen 
matemático. Ubicó a Pitágoras como 
un personaje elemental en este 
renglón, al realizar aportaciones 
importantes al conocimiento de la 
música y la ciencia occidental.

7º Festival Internacional Jazzuv: 
tradición y formación académica
DavID SanDoval RoDRíguez

Enrique Velasco, Leticia Rodríguez Audirac y Rodolfo Mendoza

caracterizan; asimismo agradeció 
el apoyo del Consejo Nacional para 
la Cultura y las Artes (Conaculta) 
por hacer posible la visita de los 
músicos extranjeros.

Enrique Velasco del Valle, 
director general del festival y 
coordinador del Jazzuv, recalcó 
que el evento es ya una tradición 
con un alto valor formativo en los 
alumnos. “Cada uno de los artistas 
internacionales dará una clase 
maestra, participarán los distintos 
ensambles de la Licenciatura en 
Estudios de Jazz y de otras 
instituciones como la Escuela 
Superior de Música, el Instituto 
LaFaro y los más valiosos 
grupos locales como la Xalli Big 
Band y el grupo Orbis Tertius”.

Velasco del Valle explicó que 
cada noche habrá dos conciertos 
en la Sala “Emilio Carballido” 
del Teatro del Estado, el primero 
a las 18:00 horas y el segundo a 
las 20:00. El miércoles 21, 
a las 18:00 horas, tocará el 
Jazzuv Allstars, compuesto 
por profesores del Centro y 

el saxofonista Gerry López. A 
las 20:00 tocará el trío de Albert 
“Tootie” Heath.

El jueves 22, a las 18:00 horas 
se presentará el cuarteto de 
Héctor Infanzón y a las 20:00 estará 
el trío de Orlando “Maraca” Valle. 
Para el viernes 23, a las 18:00 
tocará Héctor Rodríguez con el 
cuarteto de Agustín Bernal y a 
las 20:00 corresponderá al grupo 
de Steve Turre & Friends.

El sábado 24 a las 18:00 horas 
se presentará el cuarteto de Gerry 
López y a las 20:00 horas “Tootie” 
Heath presentará la suite de Richard 
Sears, quien también dirigirá al 
Ensamble Jazzuv el jueves 22 a las 
16:00 en la Casa del Lago UV.

Para la clausura, a las 18:00 
horas se presentará la Orquesta 
Nacional de Jazz de México, dirigida 
por Gerry López, y a las 20:00 
cerrará Orlando “Maraca” Valle 
y sus Latin Jazz Allstars, donde 
figuran Giovanni Hidalgo y Horacio 
“El Negro” Hernández, entre otros.

El costo de los conciertos de 
las 20:00 horas es de 100 pesos 
para el público en general y 
80 pesos para estudiantes, pero 
hay una promoción para quienes 

asistan a los cinco conciertos: 425 
para el público en general y 
350 a estudiantes.

Otra promoción es “Festival 
Jazzuv con tus amigos”, que permite 
adquirir tres boletos para el mismo 
concierto por 225 pesos. Velasco del 
Valle aclaró que ambas promociones 
sólo estarán disponibles en fechas 
previas al festival.

Asimismo mencionó que se 
realizarán 14 conciertos previos al 
evento, en los que participarán 
académicos y estudiantes del 
Centro de Estudios de Jazz.

El programa completo de 
actividades está disponible en 
el sitio web www.uv.mx/Jazzuv,
la página de Facebook Festival 
JAZZUV y en Twitter: festivaljazzUV.

Especialistas expusieron relación
entre música y matemáticas
JoRge vázquez Pacheco

Pies de foto
Matemáticas y música 1: Gustavo Castro Ortigoza

Gustavo Castro Ortigoza

“Está documentado que desarrolló 
teorías en torno a las disonancias 
y consonancias, así como sobre los 
armónicos –serie de sonidos 
que aparece después de la emisión 
de una nota básica– y desarrolló los 
principios de lo que hoy conocemos 
como “la teoría de los martillos”, 
que son las consonancias entre 
el sonido procedente de los 
herreros sobre el yunque.”

El filósofo griego fue el primer 
teórico que analizó cómo suena una 
octava, una quinta o cuarta, con 
base en proporciones matemáticas.

Emil Awad, director artístico del 
evento, compositor y coordinador 
de la Maestría en Música, remarcó 
la validez de las matemáticas para 
el análisis teórico y lo ilustró con 
los elementos de correlación 

presentes en una obra de 
dodecafonismo tan complicado 
como el Cuarteto de Cuerdas 
número 4, del compositor 
austriaco Arnold Schöenberg.

“La música se compone de 
sonidos; no contiene matemática, 
pero estos sonidos se comportan en 
analogía a ciertos números y ciertas 
situaciones. Esto es asunto de 
equivalencias y de esta forma es 
como se deriva un elemento como 
el hexacorde, de modo que la 
correlación parte de ambos lados: la 
música aporta a las matemáticas y a 
la inversa”, mencionó el catedrático.

Pero lo que no debemos perder 
de vista en todo momento, desde 
el punto de vista cognitivo, es que 
nunca las matemáticas pueden 
dictar una decisión musical. 
Las notas no se comportan como 
números, la inteligencia y 
red neuronal que procesan los 
números no guardan la misma 
lógica que los procesos propios 
de la generación de los sonidos, de 
la misma forma que un matemático 
se vale de objetos visuales (las 

gráficas, por ejemplo) para explicar 
sus razonamientos a través de 
una imagen.

Posteriormente, Víctor Pérez 
García, de la Facultad de 
Matemáticas y guitarrista 
aficionado a la música de 

corte popular, expuso algunos datos 
respecto de la interpretación de 
la que seguramente es una de las 
tonadas mayormente conocidas en 
la historia de la música: Yesterday, 
de John Lennon y Paul McCartney.

“Al emplear tan sólo tres trastes 
del diapasón en la guitarra, 
tenemos la posibilidad de obtener 
66 acordes mayores y mismo 
número de menores, así como un 
enorme número en séptima 
mayor y menor, disminuidos 
y aumentados”, anotó Pérez García 
al tiempo que ejemplificó en una 
guitarra amplificada. “Son en total 
602 acordes los que es posible 
obtener en tan sólo ese espacio del 
instrumento”, indicó.

Finalmente, Awad advirtió: 
se trata de coincidencias entre 
los dos dominios. No es que 
Bach o Schöenberg se hayan 
propuesto establecer fórmulas 
numéricas o ecuaciones; ellos no 
eran matemáticos. Para 
los matemáticos esto es “otro 
boleto”, pero los dos elementos 
están allí.
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La Orquesta Sinfónica de Xalapa 
(OSX) anuncia para el viernes 
9 de octubre en la sala de 
conciertos del Complejo Cultural 
Tlaqná, su singular versión para la 
suite sinfónica Los planetas
que incluirá narración literaria 
e imágenes.

De esta forma, la obra del 
compositor inglés Gustav Holst 
(1874-1924) recibe un tratamiento 
novedoso con la participación 
del musicólogo capitalino José 
María Álvarez, quien es ya un 
antiguo conocido entre los 
melómanos xalapeños.

Las audiciones de esta atractiva 
partitura se ofrecerán a las 10:00 
horas, con acceso libre, y a las 
20:30 horas en concierto formal. La 
dirección será responsabilidad de 
Lanfranco Marcelletti, titular 
de la OSX.

Los planetas es la obra más 
conocida de Holst, privilegiada con 

En el marco del V Foro de Egresados 
de la Facultad de Música, se 
realiza desde este lunes y hasta 
el 9 de octubre, el taller “La 
importancia de la música en 
la educación”, que imparte la 
académica y violinista Estela 
Cuervo Vera, de 9:00 a 13:00 horas. 

En dos audiciones, el 9 de octubre

OSX interpretará Los planetas, de Holst
La suite sinfónica 
recibe un tratamiento 
novedoso, con 
narración e imágenes

El concierto de las 
10:00 horas, tendrá 
acceso libre

JOrge Vázquez PacHecO

La dirección será de Lanfranco Marcelletti

una celebridad que ha opacado las 
virtudes de otras de sus partituras 
igualmente valiosas. Fue escrita 
entre 1914 y 1916, con primera 
audición en septiembre de 1918 
bajo la dirección del legendario Sir 
Adrian Boult.

Estructurada en siete 
fragmentos, cada uno de los 
mismos contiene el nombre de 
un planeta, asociado ello a su 
significación astrológica y su 
ejecución exige una orquesta 
de grandes dimensiones y con 
instrumentos poco habituales, 
como la flauta baja y el oboe bajo, 
dos arpas, órgano y una nutrida 

sección de percusiones que incluye 
xilófono, glockenspiel, bombo, 
platos de choque y suspendidos, 
tam tam, carrillón y dos juegos 
de timbales. La sección de 
metales debe contar con una fila de 
seis cornos, cuatro trompetas, tres 
trombones con bombardino y tuba, 
además de la sección de cuerdas 
habitual y, en el último fragmento, 
un coro femenino que debe 
permanecer siempre oculto.

Los fragmentos son los 
siguientes; Marte, el portador de 
la guerra; Venus, el portador de la 
paz; Mercurio, el mensajero alado; 
Júpiter, el portador de la alegría; 

Saturno, el portador de la vejez; 
Urano, el mágico, y Neptuno, 
el místico.

Cada uno de estos movimientos 
muestra una intención 
“programática”, particularmente 
el primero, que es una vívida 
descripción de los horrores de 
la guerra y, como dato curioso, 
terminado cuando estaba por 
estallar la Primera Guerra Mundial. 
Saturno presenta también 
contornos por demás interesantes, 
al tiempo que en Neptuno se da la 
participación de un coro femenino 
que se concreta a vocalizar, sin 
enunciar palabra alguna.

En el V Foro de Egresados de la Facultad de Música

Estela Cuervo imparte taller 
sobre música en la educación

Es violinista de la OSX

Está abierto a maestros, alumnos y 
personas interesadas, además 
es gratuito.

En el taller se aborda la 
trascendencia de la disciplina 
musical en la formación integral 
del individuo, lo cual implica la 
aplicación de sus principios desde 

la enseñanza que los niños y niñas 
reciben en su entorno familiar, 
así como en los centros de 
educación primaria.

Estela Cuervo es originaria de 
Xalapa, con estudios en la Facultad 
de Música, de la que fue la primera 
graduada como licenciada en 
Educación Musical. Es violinista 
de la Orquesta Sinfónica de Xalapa 
(OSX) desde 1969; estudió dos años 
en el Conservatorio “Giuseppe 
Verdi” de Milán, Italia; es maestra 
en Psicoterapia Infantil por la 
Escuela Gestalt; tiene Doctorado 
en Ciencias de la Educación en la 
Universidad de Almería, España. 
Ha publicado dos ediciones de 

los libros I, II y III de Artes Música 
con enfoque en competencias,
para secundaria.

De 1996 a la fecha imparte 
clases particulares en su Escuela 
“Música para todos”, donde ha 
recibido alumnos que tienen 
desde dos hasta 93 años de edad. 
También ofrece cursos, ponencias 
y conferencias en diversos ámbitos 
sociales y culturales.

El taller, se reitera, es gratuito 
y con valor curricular. Los 
interesados pueden solicitar 
informes en la Facultad de 
Música, ubicada en la calle 
Barragán número 32, en el centro 
de la ciudad de Xalapa.

Este último  se mueve en 
un contexto de extraordinario 
manejo sobre el colorido tímbrico 
de la orquesta y es, a decir del 
musicólogo poblano Joaquín 
Gutiérrez Heras (1927-2012), 
“como una ventana abierta hacia la 
inmensidad del Universo”.

El acceso al concierto por 
la mañana del viernes será gratuito, 
mientras que por la noche los 
boletos tendrán costo de 80 y 120 
pesos. Para mayores informes se 
sugiere visitar la página web:
 www.orquestasinfonicadexalapa.
com o llamar al teléfono (228) 
8182158, extensiones 107 y 108.

CiClo de Cine en el Centro de id iomas
Sala de usos  múltiples. 7 de octubre, 

9:00 y 17:00 horas

Hermenegildo Galeana, a un costado 

del mercado Los Sauces
La dame dans le tram   The hand   Louise
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La galería mezzanine del Museo 
de Antropología de Xalapa (MAX) 
alberga la exposición Memorias
del agua, de Renata Gerlero, la cual 
permanecerá hasta el 25 de octubre.

Respecto de la muestra, la 
artista compartió que “busca 
registrar algunas de las infinitas 
expresiones del agua y dejar que los 
procesos de transferencia y 
la química del grabado vayan 
haciendo sus transformaciones 
hasta el resultado final en el papel”.

Abundó al decir que a veces le 
gusta jugar al alquimista porque 
con estas imágenes puede convertir 
el agua en algo más: arena, lodo, 
tierra, viento; o como simple 
observadora, poder dejar en el 
papel de un sólo movimiento los 
múltiples estados químicos que 
preceden una etapa final.

Renata destacó que esta muestra 
es el resultado de dos años de 
trabajo en torno al tema del agua por 
estar relacionado con la naturaleza: 
“Me interesa trabajar un símbolo 
universal venerado como algo tan 
esencial del ser humano y que ha 
sido edificado en la gran mayoría de 

La revista Balajú invita a la 
comunidad universitaria y 
al público en general a la 
presentación de su segundo 
número, el 8 de octubre a las 18:00 
horas, en las instalaciones del 
Centro de Estudios de la Cultura 
y la Comunicación (CECC), sito 
en Juárez número 126 esquina 
Betancourt, en el centro de la 
ciudad de Xalapa. 

Hasta el 25 de octubre

Memorias del agua, de Renata Gerlero, en el MAX
La muestra plástica 
invita a observar el 
movimiento que se 
genera a partir de la 
vida líquida, aseguró 
José Springer

AdRiAnA ViVAnco

las culturas, incluso ha sido usado 
como ejemplo de conducta a seguir 
en sociedades orientales como la 
china y en la nuestra.

”En la cultura mesoamericana 
encontramos dos dioses del agua: 

Balajú presentará segundo número
Articulistas de 
la publicación 
participarán en el 
evento, el próximo 
8 de octubre a las 
18:00 horas

En el evento participarán Celia del 
Palacio Montiel, coordinadora del 
CECC y de la revista Balajú; Édgar 
García Valencia, director de la 
Editorial UV, doctor en Letras por 
la UNAM y miembro del Sistema 
Nacional de Investigadores; y 
Luis Fernando Granados Salinas, 
del Instituto de Investigaciones 
Histórico-Sociales y doctor 
en Historia por la Universidad 
de Georgetown.

El segundo número de la 
revista incorpora artículos sobre 
cine, música, libros, periódicos 
antiguos y reflexiones sobre medios 
de comunicación. Norma Esther 
García, del Consejo Editorial de la 
revista, comentó que se trata de una 
edición muy importante porque los 
temas son muy del centro y siempre 
están en la frontera entre la cultura 

y la comunicación; hay textos sobre 
literatura, cine y medios.

Balajú es una publicación 
semestral que se basa en 
la difusión de avances y 
resultados de investigación de 
alto nivel en temas de cultura y 
comunicación. Consta de 
tres secciones: “Navegaciones”, 
donde se publican artículos 
originales resultado de 
investigación académica; “Cupido 
me enseñó a leer en los libros del 
paisaje”, que contiene reseñas de 
libros sobre los temas de interés 
de la revista; y “Ariles y más ariles”, 
con materiales para el estudio 
de la cultura y la comunicación 
(entrevistas, índices, etcétera).

La segunda edición está 
disponible en este enlace: http://
revistas.uv.mx/index.php/balaju

Tláloc y su compañera 
Chalchiuhtlicue, ambos relacionados 
con la purificación y la creación, 
de ahí que resulte ser un tema 
importante en cualquier plano por su 
estética y su multiplicidad de formas.”

Por su parte, el especialista en 
artes plásticas José Springer resaltó 
que las obras de esta exposición dan 
cuenta de dos fenómenos, por un 
lado, la manera en la que Gerlero 
ocupa las técnicas de grabado para 

encontrar una expresión estética de 
las diversas formas acuáticas y, por 
otro, “dan cuenta de la impresión 
que logran transmitir el papel y las 
tintas y nos remiten al efecto estético 
del agua sobre nuestra percepción.

La artista y su obra
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Los atletas de las regiones Xalapa y 
Veracruz-Boca del Río dominaron 
la maratónica jornada de atletismo, 
en el marco del Festival Deportivo 
Estatal Universitario, celebrado 
en la pista y campo del Estadio 
Xalapeño “Heriberto Jara Corona”.

En los 100 metros planos 
femenil, la triunfadora fue Mónica 
Romagnoli de Xalapa, y el segundo 
lugar lo obtuvo Andrea Morales, 
de Coatzacoalcos-Minatitlán. En 
varones, Carlos Alberto Alemán fue 
el mejor, seguido de Luis Alberto 
Fortiz, ambos de Xalapa.

En la prueba de 200 metros para 
mujeres, ganó Samantha Vite Ríos, 
de Xalapa, seguida de Andrea 
Ramos Morales, de Coatza-Mina. 
En varones, Carlos Alberto Ramos 
Alemán de Coatza-Mina; segundo, 
de Luis Alberto Fortiz (Xalapa).

Los 400 metros planos femenil 
fueron también para Samantha 
Vite Ríos (Xalapa); y Vianni Franco 
Ramírez (Poza Rica-Tuxpan) quedó 
en segunda posición. En los 
varones, el primero en llegar fue 
Roberto de Jesús Hernández 
(Orizaba-Córdoba); seguido de 
Walter Aldama (Veracruz-Boca 
del Río).

En 800 metros planos: 
Montserrat Flores y María del 

Xalapa y Veracruz dominaron
Festival Estatal Universitario
Santiago MoralES ortiz

Carmen Treviño, de Veracruz-Boca 
del Río, consiguieron el primero 
y segundo lugar. En varones ganó 
Víctor David Muñoz, de Veracruz-
Boca del Río; segundo, Pedro 
Kenneth Vite, de Xalapa.

Víctor David Muñoz, de 
Veracruz-Boca del Río, ganó los 
1,500 metros, seguido de Enrique 
Delgado Gómez, de Xalapa. En la 
rama femenil, la victoria fue para 
María Fernanda Velázquez y María 
del Carmen Treviño, ambas de 
Veracruz-Boca del Río. En 5,000 

metros ganó Deni Aldán García, 
de Xalapa; segundo, Floriveth 
Pereira, de Coatza-Mina. En 
varones, ganaron Julio César 
Hernández y Rafael Hernández, 
primero y segundo lugar, 
respectivamente (Xalapa).

En 10 mil metros, Isamar Franco 
y María Fernanda Velásquez, de 
Veracruz-Boca del Río, hicieron 
el 1-2. En varones, Uriel de Jesús 
Orozco, de Veracruz-Boca del Río.

Los 400 metros con vallas los 
ganó Vianny B. Franco de Poza 

Rica-Tuxpan; segundo, Diana 
Elizabeth Solórzano, de Xalapa. En 
varones, Iván Isaías Ávalos, de 
Poza Rica-Tuxpan; segundo, Omar 
Becerra, de Xalapa. Samantha Vite 
Ríos, de Xalapa, ganó el salto de 
longitud; mientras que en varones 
fueron Leonardo González y Walter 
Aldama, de Veracruz-Boca del Río.

En salto triple ganó Mariana 
Amaya Olivares, de Veracruz-Boca 
del Río. En varones, Julián Javier 
Pérez y Alberto Olivares, de la 
misma región universitaria.

El lanzamiento de disco lo 
ganó Andrea Guadalupe Huerta, 
de Orizaba-Córdoba, seguida de 
Soledad González, de Veracruz-
Boca del Río. En varonil, Manuel 
Alejandro Santana y Alberto 
Olivares, de Veracruz-Boca del Río.

Los 100 metros con vallas 
los dominó Mónica Clemente 
Romagnoli, de Xalapa. El 
heptatlón fue para Karen Lizeth 
Mendoza y Soledad González, 
de Veracruz-Boca del Río. En 
lanzamiento de jabalina triunfó la 
medallista de universiada nacional, 
Diana Samaí Martínez González e 
Iris Lisset Flores, de Veracruz-Boca 
del Río.

Futbol
Los representativos de Veracruz 
aprovecharon su calidad de 
locales y lograron el título en la 
disciplina de futbol asociación. 
En el evento participaron las 
selecciones de las cinco regiones 
universitarias, con el objetivo de 
integrar los conjuntos de Halcones 
de cara a las eliminatorias del 
Consejo Nacional del Deporte de 
la Educación (Condde), rumbo

a la Universiada Nacional 
Guadalajara 2016.

Fue en ambas ramas donde los 
conjuntos de Veracruz se llevaron 
el primer lugar, tras lograr 
importantes triunfos.

El equipo femenil, dirigido 
por Raúl Fernández Hernández, 
se coronó en forma invicta tras 
derrotar en fila 3-0 a Orizaba-
Córdoba, 4-2 a Xalapa, 2-0 a Poza 
Rica-Tuxpan y 7-0 a Coatzacoalcos-
Minatitlán. El segundo lugar 
fue para Orizaba-Córdoba y el 
tercero para Xalapa.

De la misma forma, el equipo 
varonil se alzó con el título tras vencer 
1-0 a Orizaba-Córdoba; triunfó 
en penales sobre Xalapa; 1-0 a 
Poza Rica-Tuxpan y goliza sobre 
Coatzacoalcos-Minatitlán por 5-0. El 
segundo lugar correspondió a Poza 
Rica-Tuxpan, y el tercero a Xalapa.

Beisbol
En el “rey de los deportes” 
los porteños se alzaron con el 
título, tras blanquear por 10-0 a 
Coatzacoalcos-Minatitlán.

Veracruz inició perdiendo 0-2 
ante Orizaba-Córdoba, pero se 
repuso al vencer a Xalapa por 3-1 y 
a Poza Rica-Tuxpan por 5-0.

El representativo de Xalapa 
fue segundo lugar, tras la victoria 
de 13 carreras por 9 sobre Poza 
Rica-Tuxpan; fueron derrotados 
por los porteños 1-3, superaron 5-1 
a Coatzacoalcos-Minatitlán y 4-1 a 
Orizaba-Córdoba.

En otros marcadores, 
Coatzacoalcos-Minatitlán apaleó 
17-6 a Poza Rica-Tuxpan, que en el 
cierre del torneo doblegó 9 carreras 
por 4 a Orizaba-Córdoba.

El atletismo se realizó en el estadio “Heriberto Jara Corona”
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Gracias a su constante esfuerzo 
y dedicación, la destacada 
deportista de la Universidad 
Veracruzana (UV ), Angélica 
Molina Campos, logró su sueño de 
estar en la Selección Mexicana 
de Basquetbol y contribuir 
al campeonato del Torneo 
Centroamericano de Costa 
Rica, de la Confederación 
Centroamericana de Basquetbol.

Alumna del séptimo semestre de 
la carrera Publicidad y Relaciones 
Públicas en la Facultad de Ciencias 
Administrativas y Sociales, la 
“China”, como se le conoce dentro y 
fuera de la duela, señaló que se trató 
de una experiencia inolvidable.

“Es una montaña que supe 
escalar, algo que me motivó 

Los Halcones de la Universidad 
Veracruzana abrirán la fiesta 
en el “Nido” el próximo fin de 
semana, en doble jornada dentro 
de la Asociación de Basquetbol 
Estudiantil (ABE), torneo que reúne 
a las mejores instituciones del país.

Al mando del entrenador 
Néstor Hernández y su auxiliar 

Integrante de la Selección Nacional de Basquetbol

La “China” Molina cumplió su sueño
Consiguió el 
campeonato 
en el Torneo 
Centroamericano 
celebrado en 
Costa Rica

Santiago MoraLeS ortiz

El esfuerzo y 
sacrificio de 
toda la vida me 
han dado este 
resultado”

para saber que no puedo dejar el 
basquetbol. Agradezco el apoyo de 
mi familia y de todas las personas 
que creyeron en mí. Realmente 
aprendí mucho, día a día, desde 
las concentraciones hasta el día 
del evento.”

Sobre el llamado a la selección, 
Molina Campos señaló que todo 
se dio tras su participación en el 
Nacional de Acapulco, donde se 
llevó a cabo la visoría para integrar la 
preselección. Luego vino el 
llamado para la concentración en 
septiembre, cuando fue elegida por 
el entrenador Ángel Fernández 
para ser una de las 12 jugadoras 
del equipo.

Señaló que las basquetbolistas 
viajaron a Costa Rica con el firme 
objetivo de ser protagonistas: “En 
el primer partido contra Nicaragua 
estábamos concentradas, con la 
meta de calificar. Jugamos la final 
contra Guatemala, un equipo fuerte 
y muy motivado, pero pudimos 
sacar la cara en la cancha y 
llevarnos el campeonato”.

Dijo que dentro de la eliminatoria 
enfrentaron también a Panamá, 
“otro de los equipos que junto con 
Costa Rica nos dieron gran batalla, 
pero supimos superarlos”.

Respecto al equipo de Guatemala, 
comentó que lo enfrentaron 
primero en la eliminatoria, pues 
estaban en el mismo grupo, y 
luego en la final. “Le ganamos por 
buena ventaja, y en la final 
estábamos confiadas pero sin 
demostrarlo, luchamos con todo 
en el juego y logramos la 
victoria (78-49)”.

Destacó además el buen trato 
que tuvieron en Costa Rica: “Todos 
nos trataron muy bien, la verdad 
fue un ambiente muy grato. Me 
motivó el apoyo de las compañeras, 
pues las 12 guerreras aprendimos 
mucho de cada una”.

La universitaria también 
resaltó el trabajo del entrenador 
Ángel Fernández y su cuerpo 
técnico: “Siempre estuvieron 
apoyándonos, la preparación física 
fue importante. Nos exigieron 
día a día para dar lo mejor y que 
no decayéramos. Entrenar con 
personas de experiencia 
fue interesante”.

Señaló que luego del evento, la 
indicación del entrenador fue seguir 
trabajando en sus lugares de origen, 
pues para el Campeonato Centro 
basquet 2016 podrían ser convocadas 
para una nueva concentración.

Como integrante de la Selección 
de Halcones UV, la “China” seguirá 
participando en el torneo de 
la Asociación de Basquetbol 
Estudiantil (ABE). “La temporada ya 
empezó, el objetivo es ganar cada 
juego y buscar el pase a la final”.

Sobre su carrera deportiva, 
comentó que inició a los seis años: 

“Todo el esfuerzo y sacrificio de 
toda la vida me han dado este 
resultado y sé que puedo dar 
más. Es complicado, pues por 
ratos hay que dejar la escuela 
para las concentraciones 
y entrenamientos, pero la 
UV me está apoyando”.

Agregó que los logros 
obtenidos se los dedica a sus 
padres, que siempre le han 
apoyado, “y a todo Veracruz y 
Xalapa, a la gente que estuvo 
pendiente de mí, que me estuvo 
impulsando y que siempre 
me motivó”. 

Temporada 2015-2016 de la ABE

Halcones abrirá la fiesta en el “nido”
La Selección Varonil 
recibirá a la Universidad 
Popular del DF y al 
ITESM Campus Estado 
de México

Santiago MoraLeS ortiz

Los veracruzanos tratarán de aprovechar la localía

Leo Hernández, la escuadra de la 
Veracruzana está lista para abrir la 
acción en casa, luego de tres salidas 
como visitante en el arranque de la 
Temporada 2015-2016.

La fiesta en el gimnasio de la 
Unidad Deportiva del Campus para 
la Cultura, las Artes y el Deporte 
será el 9 de octubre, cuando en 
punto de las 19:00 horas reciban 
a la Universidad Popular del 
Distrito Federal, en agarrón de 
pronóstico reservado.

Para el sábado 10, a las 13:00 
horas, los Halcones le harán
los honores al Instituto Tecnológico 
y de Estudios Superiores de 
Monterrey (ITESM) Campus Estado 
de México, en otro duelo que 
promete grandes emociones.

Los Halcones iniciaron su 
participación como visitantes ante 
los representativos del ITESM, de 

los Campus Hidalgo, Toluca 
y León, y ahora buscarán la victoria 
como locales.

Rama femenil
Las chicas de Halcones, al mando 
de Leo Hernández y su jugadora 
estelar, la seleccionada nacional 
Angélica Molina Campos, harán 

lo propio el 23 de octubre, cuando 
reciban al Instituto Politécnico 
Nacional, en punto de las 
17:00 horas.

La escuadra femenil abrió su 
participación como visitante ante 
el Instituto Tecnológico de Pachuca 
y ante la Universidad Marista del 
Distrito Federal.

¿Tienes teléfono celular TELCEL? ¿Quieres dejar de Fumar? Te proponemos participar en SmokefreeTXT, un 
sistema novedoso que desarrolló el Instituto Nacional de Cáncer de Estados Unidos. Envía la palabra LIBRE al 

teléfono 45656 entre el 1 y el 18 de octubre y recibe apoyo. 
(El uso del servicio de la empresa TELCEL se debe a cuestiones estrictamente técnicas relacionadas con la plataforma de envío de

mensajes de texto del Programa, ajeno a esta Universidad).
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